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Вячеслав 
Зайцев — 
о первой 
сшитой им 
рубахе

В Чапаевском 
парке установили 
игровые столбики

В САО установят 
10 импульсных 
светофоров

В Северном округе до кон-
ца октября около нерегулиру-
емых пешеходных переходов 
установят 10 импульсных све-
тофоров. Конструкция состо-
ит из двух секций и лампы, 
подсвечивающей сам пере-
ход сверху. Об этом сообща-
ет официальный портал мэра 
и Правительства Москвы.

В САО импульсные свето-
форы установят на следую-
щих переходах: Беломорская 
ул., 1б, стр. 1 (разворотный 
съезд с Ленинградского шос-
се); Вокзальный переулок — 
2-й Новоподмосковный пере-
улок; Вокзальный пер., 8, корп. 
1; Дубнинская ул., 49а; ул. Кла-
ры Цеткин, 11, корп. 1; улица 
Куусинена — Новопесчаная 
ул., 20, 22; Ленинградский 
просп. (дублёр), 8, стр. 10; Ми-
халковская ул., 14; улица Ми-
шина — Мирской переулок; 3-я 
Хорошёвская ул., 2, стр. 1.

Такие светофоры предна-
значены только для автомо-
билистов. Они мигают жёл-
тым светом и подают води-
телям сигнал о том, что впе-
реди дорогу могут переходить 
люди. 

Яркость светодиодов меня-
ется в зависимости от осве-
щённости улицы: в сумереч-
ное и ночное время сигнал 
будет более интенсивным, 
чем днём. Обычно подобные 
светофоры ставят на улицах, 
где нет интенсивного потока 
автомобилей и не требуется 
иного регулирования движе-
ния транспорта и пешеходов.

Как отметил руководитель 
Центра организации дорож-
ного движения (ЦОДД) Вадим 
Юрьев, такая мера обеспечит 
автомобилистам комфортное 
движение и пешеходам безо-
пасность в тёмное время су-
ток, а также снизит количе-
ство ДТП.

Аналогичной подсветкой 
оборудуют ещё 69 нерегули-
руемых пешеходных перехо-
дов в Москве.

Мила РЯБИНИНА

Бюджет 
Москвы-2018 
будет 
социальным5 14-158
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За неделю в округе 
произошло 4 пожара
 и 9 возгораний. 
Пострадавших нет.

Пожар в подъезде 
в Савёловском

Утром 4 октября пожар-
ные подразделения выез-
жали к дому 25 на Баши-
ловской улице в Савёлов-
ском районе, где, по сооб-
щению жителей, горели 
детские коляски и почто-
вые ящики в подъезде. 
Бойцы пожарной охраны 
ликвидировали горение, не 
допустили его распростра-
нения на квартиры. Постра-
давших нет. Предваритель-
но версия причины пожара 
— неосторожное обраще-
ние с огнём.

Машина горела 
в Беговом

На улице Расковой в 
районе Беговой ранним 
утром 8 октября на ав-
тостоянке около дома 6, 
корп. 2, полыхал автомо-
биль «Опель». Прибывшие 
пожарные за несколько 
минут ликвидировали по-
жар. Никто не пострадал. 
Причина возгорания уста-
навливается.

В Хорошёвском 
закоротило 
холодильник

Вечером 9 октября 
вспыхнул пожар в Хоро-
шёвском районе. На кухне 
одной из квартир дома 6, 
корп. 2, на улице Куусине-
на загорелся холодильник. 
Хозяева были дома и вы-
звали пожарную охрану. В 
результате происшествия 
никто не пострадал. При-
чина пожара — короткое 
замыкание.

Анна САХАРОВА

ПОЖАРЫ

Семейная пара 
Аида Анатольев-
на и Вадим Ни-
китич Сенчуро 

из Северного округа ста-
ли самыми возрастны-
ми участниками дефи-
ле «Подиум зрелой кра-
соты», прошедшего в 
начале октября. «Поди-
ум», состоявшийся уже 
в пятый раз, проводит-
ся для непрофессиональ-
ных моделей старше 50 
лет. Организаторы вы-
бирают участников по 
их письмам и предлага-
ют примерить новые об-
разы и продемонстриро-
вать их. Впервые в этом 
году в шоу приняли уча-
стие мужчины и супру-
жеские пары.

Информацию о наборе 
моделей на подиум 79-лет-
ние супруги Сенчуро на-
шли на просторах Интер-
нета и в числе первых при-
слали заявку на участие.

Познакомились они в 
лыжной секции в 1957 
году, а в 1961-м пожени-
лись. У супругов двое де-

тей, четверо внуков. Аида 
проработала в НИИ авиа-
ционных приборов 30 лет. 
Вадим, несмотря на свою 
инвалидность по зрению, 
60 лет не расстаётся с фо-
тоаппаратом. Вместе су-
пруги занимаются йогой, 
танцами, пением, с удо-
вольствием участвуют в 

районных спортивных 
соревнованиях. Поэто-
му долгие репетиции пе-
ред выходом им были не в 
тягость.

— Хотя мы с женой мо-
дой особо не увлекаем-
ся, хотели узнать об этом 
больше и проверить себя, 
— рассказал Вадим Сен-

чуро. — Перед выходом 
я переживал, пожалуй, 
больше, чем в молодости 
на старте перед лыжнёй. 
Но знал, что в зале знако-
мые и наши дети, поэтому 

не ударил в грязь лицом.
— Мой образ получился 

не совсем такой, какой бы 
мне хотелось, — добави-
ла Аида Сенчуро, — хотя 
мне понравился. Жаль, 

одежду наш бренд нам не 
подарил. Но мы для сво-
его возраста и так выгля-
дим прилично. Стараемся!

Юлия 
ВАНИНА

Все новости округа
ежедневно 

на сайте 
severstolici.ru

Заканчиваются рабо-
ты в самом большом хра-
ме САО — блаженной Ма-
троны Московской (Дми-
тровский район). Во время 
субботней инспекции ку-
ратор программы строи-
тельства храмов в Москве 
Владимир Ресин убедился 
в том, что наружные рабо-
ты завершены, на купола 
подняты кресты, здание 
освещено. Он опробовал 
новый лифт, который со-

единяет верхний храм с 
нижним, для малопод-
вижных прихожан. Оста-
лось отделать здание из-
нутри.

— К воплощению проек-
та иконостаса, настенных 
фресок, убранства колонн 
привлекут лучших вы-
пускников школы иконо-
писцев Троице-Сергиевой 
лавры, — рассказал насто-
ятель прихода протоиерей 
Дмитрий Синицын.

Все работы завершат к 
освящению великим чи-
ном, которое запланиро-
вано на 2 мая — день памя-
ти Матроны Московской.

А вот храм Сергия Радо-
нежского на Ходынке (Хо-
рошёвский район) Вели-
кое освящение ждёт уже 
22 октября. Пятикуполь-
ный храм на 800 прихожан 
полностью построен.

— Северный округ опоя-
сан православными хра-

мами, — сказал первый за-
меститель префекта САО 
Виталий Никитин. — Хра-
мы появились в Коптеве, 
на Ходынке, в Бескудни-
ковском, в Восточном Де-
гунине, в Дмитровском, в 
Тимирязевском районах. 
И это ещё не предел. В 
округе подобраны 27 пло-
щадок под строительство 
православных храмов.

Мария 
ГУСЕВА

К росписи храма Матроны Московской привлекут 
иконописцев из Троице-Сергиевой лавры

Семья Сенчуро стала самой возрастной 
парой на «Подиуме зрелой красоты»

В Совете ветеранов наградили 
победителей шахматного турнира

ПРОВЕРКИ СТОП-КАДР

Супруги 
Сенчуро вместе 
занимаются 
йогой, 
танцами 
и пением

Компания из Головинского 
лишилась тонны 
«обезличенного» сыра

При проведении проверки компании, 
зарегистрированной в 4-м Лихачёв-
ском переулке, Россельхознадзором 
совместно с Московско-Ярославской 
транспортной прокуратурой на складе 
предприятия была обнаружена молоч-
ная продукция — сыры в ассортимен-
те общим весом 1223 кг, не имеющие 
необходимой маркировки. Документы, 
подтверждающие происхождение про-
дукции, представлены не были.

В соответствии с действующим за-
конодательством выявленная обезли-
ченная продукция изъята из оборота и 
уничтожена в порядке, установленном 
законодательством РФ.

На предприятие наложены админи-
стративные штрафы на общую сумму 
110 тыс. рублей.

Мила РЯБИНИНА

В окружном Совете 
ветеранов наградили 
победителей и призё-
ров шахматного фе-
стиваля, посвящённо-
го 75-летию разгрома 
немецко-фашистских 
войск в Битве под Мо-
сквой и 72-й годовщи-
не Победы в Великой 
Отечественной войне. 
В числе призёров — 
команда района Вос-
точное Дегунино, ко-
торую представила 
председатель комис-
сии по культурно-мас-
совой и досуговой ра-
боте районного Сове-
та ветеранов Равза 
Чистякова.

Наружные работы в храме Блаженной Матроны Московской 
завершены

Супруги решили выйти на подиум, чтобы больше узнать о моде и проверить себя
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Житель Ти-
мирязевско-
го района 
Игорь Ша-

тунов уже год вместе 
со своими друзьями уста-
навливает в продукто-
вых магазинах Москвы 
ящики, в которые можно 
положить продукты для 
нуждающихся.

— Я работаю директо-
ром детского клуба «Кры-
лья» в Тушине. Собирать 
продукты для нуждаю-
щихся стал, потому что 
знаю: людей, оказавших-
ся в трудной ситуации, 
сейчас много, — говорит 
Игорь.

Игорь решил создать 
свой благотворительный 
проект и первый ящик 
поставил в продуктовом 
магазине на Тушинской 
улице в октябре прошло-
го года.

— Пришёл проверить 
ящик через несколько 
дней, а он был запол-
нен продуктами! Потом 
о проекте начали узна-
вать, и через соцсети по-
ставить ящик попроси-
ла администрация мага-
зина в Конькове. Он за-
полнился за пять дней. 
Сейчас в Москве девять 
наших ящиков. В Се-
верном округе ящиков 

пока нет, но в будущем 
планируем поставить, — 
рассказывает Игорь.

Оставлять в ящиках 
можно продукты с долгим 
сроком хранения: макаро-
ны, консервы, чай, пече-
нье, сахар, конфеты. 

— Пару раз были даже 
банки красной икры, не-
распечатанные армейские 

пайки и дорогой чёрный 
рис. Продукты переда-
ём многодетным семьям, 
инвалидам и пожилым — 
их контакты дают в Коми-
тете общественных связей 
города Москвы, — пояс-
няет Игорь.

Денег Игорю проект 
«Дари еду» не приносит, 
поэтому его часто спра-
шивают, зачем он этим 
занимается.

— Хочу доказать людям, 
что в благотворительно-
сти нет ничего необычно-
го и заниматься ею может 
каждый, — делится моло-
дой человек.

Роман ФЛЕЙШЕР

Игорь Шатунов 
из Тимирязевского 
помогает дарить еду

Ледовый каток ЦСКА для 
занятий фигурным ката-
нием был открыт в среду 
в Москве на Ленинград-
ском проспекте, сообща-
ет ТАСС. В настоящий мо-
мент в школе фигурного 
катания ЦСКА занимают-
ся 123 спортсмена.

Открытие нового спор-
тивного сооружения позво-
лит увеличить тренировоч-
ную нагрузку на 16 допол-
нительных часов в сутки.

— У нового ледового 

комплекса есть два глав-
ных преимущества, — от-
метил начальник ледово-
го спортивного комплекса 
ЦСКА Алексей Черкасов. 
— Во-первых, это совре-
менная система кондици-
онирования и терморегу-
лирования, благодаря ко-
торой мы можем создать 
любые климатические ус-
ловия для фигуристов, 
даже летом, когда на улице 
35 градусов тепла. Во-вто-
рых, это лазерная система 

коррекции ледовой поверх-
ности.

В открытии катка приня-
ли участие министр спорта 
Павел Колобков, президент 
Федерации хоккея России 
Владислав Третьяк, прези-
дент Олимпийского коми-
тета России Александр Жу-
ков, всемирно известные 
хоккеист Вячеслав Фети-
сов и заслуженный тренер 
СССР Татьяна Тарасова, а 
также многие другие.

— У хоккеистов есть свой 

каток, а этот каток — для 
фигуристов. Здесь работа-
ет Елена Германовна Водо-
резова, которая воспитала 
нашу первую олимпий-
скую чемпионку, — отме-
тила тренер с мировым 
именем Татьяна Тарасова.

На новом катке будут тре-
нироваться сильнейшие 
российские фигуристы: 
Елена Радионова, Максим 
Ковтун, Мария Сотскова и 
другие спортсмены.

Мила РЯБИНИНА

Новый каток ЦСКА открыли Третьяк, Фетисов и Тарасова

Пару раз 
приносили 
даже банки 
красной икры

На перекрёстке Хоро-
шёвского шоссе, улицы 
Маргелова и 2-го Хоро-
шёвского проезда изме-
нится схема дорожного 
движения. Сейчас ведут-
ся подготовительные ра-
боты — в частности, нано-
сится разметка.

На 2-м Хорошёвском 
проезде при движении к 
перекрёстку будет орга-
низована полоса для дви-
жения налево и перена-
строен светофор. Подоб-
ная схема разъезда рабо-
тает на перекрёстке с 4-й 
Магистральной улицей.

В результате меропри-
ятий, проведённых со-
вместно городским Цен-

тром организации дорож-
ного движения (ЦОДД) 
и экспертным центром 
«Пробок.нет», на 2-м Хо-
рошёвском проезде при 
движении к перекрёстку 
будут организованы две 
полосы: правая только 
направо, левая для про-
езда прямо и для поворо-
та налево. Одновременно 
на Хорошёвском шоссе 
появится карман для ле-
вого поворота на улицу 
Маргелова.

Кроме того, до конца 
октября на Хорошёвском 
шоссе откроется выделен-
ная полоса — в обоих на-
правлениях практически 
по всему шоссе. Об этом 
сообщает портал mos.ru.

Ирина 
БОРОДИНА

Появится левый поворот 
со 2-го Хорошёвского проезда 

Расширен перечень 
офисов госуслуг «Мои до-
кументы», где можно зака-
зать в «одном окне» одним 
пакетом документы при 
смене места жительства и 
приобретении жилья.

В САО такой пакет доку-
ментов, связанных с при-
обретением жилья, неза-
висимо от района прожи-
вания можно получить в 
МФЦ «Аэропорт», «Бего-
вой», «Бескудниковский 
и Восточное Дегунино», 
«Дмитровский», «Запад-
ное Дегунино», при смене 
места жительства — в этих 
же офисах, кроме МФЦ 
«Западное Дегунино».

В рамках услуги «При-
обретение жилья» заяви-
тель за один визит может 
получить одновремен-
но сведения из ЕГРН, до-
кументы БТИ, информа-
цию о зарегистрирован-
ных правах до 1998 года.

При смене места жи-
тельства за один визит 
можно внести изменения 
в документы воинского 
учёта, получить перерас-
чёт коммунальных плате-
жей, оформить резидент-
ное парковочное разреше-
ние, льготы и субсидии на 
оплату жилого помеще-
ния и налоги.

Виктор ФЁДОРОВ

Документы по жилью оформят 
в пяти центрах госуслуг САО

НАВИГАТОР

Реконструкцию Дми-
тровского путепрово-
да, расположенного воз-
ле платформы Петров-
ско-Разумовская, плани-
руется начать в I квартале 
2018 года

Как сообщает интер-
нет-портал столичного 
Стройкомплекса, в насто-
ящее время заканчивают-
ся проектно-изыскатель-
ские работы.

Сейчас путепровод, по-
строенный в 1965 году, 
находится в предаварий-
ном состоянии и нужда-
ется в срочной рекон-
струкции. Она подразу-
мевает полную замену ба-
лок пролётных строений 
и стоек опор. Протяжён-
ность нового путепрово-
да составит 330 метров — 
на 19 метров больше, чем 
сейчас.

Реконструкция будет 
производиться без оста-
новки движения по ос-

новному ходу Дмитров-
ского шоссе.

Виктор ФЁДОРОВ

Реконструкцию Дмитровского путепровода 
могут начать в 2018-м

Почётные гости приняли участие в символическом 
вбрасывании шайбы на новом льду

Игорь Шатунов придумал ставить в магазинах ящики 
для сбора продуктов нуждающимся
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балки пролётных строений и стойки опор
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Портал «Ак-
тивный 
гражданин» 
запустил го-
лосование 

по итогам программы 
«Моя улица». На первом 
этапе жителям столицы 
предлагают оценить бла-
гоустройство Бульвар-
ного и Садового колец 
и прилегающих к ним 
улиц.

Можно привести 
примеры

В планировании про-
граммы «Моя улица» и 
оценке работ москви-
чи участвуют регулярно. 
Так, прошлогоднее бла-
гоустройство 80% прого-
лосовавших горожан оце-
нили на «хорошо» и «от-
лично».

В этом году активным 
гражданам для оценки 
предлагается шесть вари-
антов ответа. Самый по-
ложительный: «Мне нра-
вится! Улицы стали удоб-
ными и приятными на 
вид». Второй вариант для 
тех, кто ещё не был на об-
новлённых улицах, но по 
опыту прошлых лет уве-
рен, что всё получилось 
хорошо. Третья оценка 
удовлетворительная: в 
комментариях можно вы-
сказать пожелания о том, 
что ещё стоит доработать. 
Также развёрнутое мне-
ние могут оставить те, кто 

недоволен результатами 
работы, указав конкрет-
ные параметры. Остав-
шиеся варианты: «Мне всё 
равно» и «Затрудняюсь от-
ветить».

12 километров 
Садового

Масштабная рекон-
струкция Садового коль-
ца стартовала в 2016 году. 
Тогда преобразился уча-
сток длиной 3 километра 
от Арбата до Долгоруков-
ской улицы. В этом году 
благоустройство протя-
нулось на 12 километров 
от Долгоруковской улицы 
до Смоленской площади. 

По всему кольцу убра-
ли под землю воздушные 
коммуникации, отремон-
тировали стоки дождевых 
вод, привели в порядок 
эстакады и подэстакад-
ные площадки, обновили 

фасады домов. На проез-
жей части заменили ас-
фальт и устранили узкие 
участки. Теперь число по-
лос на протяжении коль-
ца одинаковое — по пять в 
каждом направлении.

Сохранив все функции 
главной магистрали цен-
тра города, Садовое коль-
цо стало и комфортным 
пешеходным простран-
ством. Тротуары стали 
значительно шире, вдоль 

улиц оборудовали новое 
освещение, установили 
скамейки, урны. Осенью 
по всему кольцу высадят 
70 тысяч кустарников и 
2 тысячи деревьев. 

— Я своё мнение точно 
выскажу. Проезд по Са-
довому кольцу заметно 
ускорился, а внешний вид 
стал соответствовать ев-
ропейскому мегаполису: 
никаких проводов, кру-
гом деревца и клумбы. 
Если посадят ещё боль-
ше деревьев, будет вооб-

ще отлично, — считает 
пользователь «Активно-
го гражданина» автовла-
делец Виталий.

Зелёные бульвары 
с доступом 
в Интернет

В 2016 году благодаря 
«Моей улице» преобра-
зилась внутренняя сто-
рона Бульварного кольца 
от Покровки до Арбатской 
площади. А в этом году в 
порядок привели внеш-
нюю сторону 10 бульваров 
и Соймоновский проезд.

Количество проезжих 
полос на бульварах оста-
лось прежним, но их ши-
рину привели к единому 
стандарту. За счёт этого 
удалось расширить тро-
туары, которые украсили 
цветники, стилизован-
ные под старину фонари 
и лавочки. Сегодня коль-
цо стало настоящей до-
стопримечательностью 
центра столицы. В дни 
московских фестивалей 
здесь размещаются кра-
сочные площадки, кото-
рые посещают десятки ты-
сяч москвичей и туристов.

В конце ноября на буль-
варах высадят деревья и 
8,5 тысячи кустарников, 
а также установят нави-
гационные стелы с точ-
ками доступа к бесплат-
ному беспроводному Ин-
тернету.

Ольга ВОЛЖСКАЯ

4 ГОРОД

Оценка кольцам

Теперь число полос 
на протяжении Садового кольца 
одинаковое — по пять 
в каждом направлении

На портале «Активный гражданин» можно высказать мнение о «Моей улице»

Московские учителя 
обсудили проект «Московская 
электронная школа»

Круглый стол с участи-
ем учителей и директоров 
столичных школ прошёл 
в Московском центре тех-
нологической модерни-
зации образования и был 
посвящён развитию ре-
сурсов «Московской элек-
тронной школы» (МЭШ).

Участник и диск ус-
сии рассказали об ис-
пользовании инструмен-
тов МЭШ в учебном про-
цессе, поделились опы-
том создания сценариев 
уроков, обсудили даль-
нейшие перспективы 
проекта.

Проект стал помощни-
ком в деятельности учи-
телей и учеников, он по-
зволяет индивидуализи-
ровать процесс обучения 
на уроках, на передний 
план всё больше выходят 
интересы ученика, а учи-

тель организует его дея-
тельность.

— Инструменты МЭШ 
делают урок увлекатель-
ным, адекватным време-
ни, но следует отметить, 
что ничто не может заме-
нить профессионализма 
учителя, его чуткости и 
внимания, — подчеркну-
ла учитель английского 
языка школы №1253 Ма-
рия Тюляева.

Насколько необходи-
мо использование много-
функциональной интер-
активной панели с сен-
сорным экраном вместо 
обычной меловой доски? 
По мнению большинства 
собравшихся, вопрос вы-
бора между мелом и сти-
лусом должен решаться в 
пользу последнего. 

Игорь 
СМИРНОВ 

Московский НПЗ реализует 
масштабную экологическую программу

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин посетил Москов-
ский нефтеперерабаты-
вающий завод (МНПЗ) в 
Капотне и осмотрел новые 
очистные сооружения.

— Я хотел бы поблаго-
дарить руководство Мо-
сковского НПЗ за то, что 
оно выполняет свои обя-
зательства. С 2011 года  мы 
с вами реализуем масштаб-
ную программу по улучше-
нию экологии и качеству 
продукции НПЗ. Во-пер-
вых, ваша продукция по-
зволила на 20% снизить 
выбросы в атмосферу от 
московских автомобилей, 
которые миллионами вы-
езжают на улицы, за счёт 
высокого качества и эко-
логичности продуктов, 
которые вы производите. 
Во-вторых, очень важный 
проект, который мы начали 

реализовывать, — наведе-
ние порядка вбросов воды в 
Москву-реку, и сегодня вы 
запускаете этот уникаль-

ный проект, — сказал мэр. 
По словам мэра, жители 

района Капотня отмечают 
улучшение качества возду-

ха на территории и обраща-
ются с просьбой не останав-
ливать программу и реали-
зовать её в ближайшие годы.

Завершение строитель-
ства инновационных био-
логических очистных соо-
ружений «Биосфера» ста-
ло важным этапом про-
граммы экологической 
модернизации МНПЗ. 

Комплекс очистных со-
оружений МНПЗ обес-
печивает очистку вод до 
99,9%, предприятие в два 
раза снизит потребление 
речной воды, до 75% воды 
будет вновь возвращено в 
производственный цикл. 
Кроме того, дополнитель-
но уменьшится воздей-
ствие завода на окружаю-
щую среду, сократится на-
грузка на очистные соору-
жения Москвы.

Игорь СМИРНОВ 

Сретенский — один из 10 бульваров, приведённых в порядок в этом году

На МНПЗ установлены новые очистные сооружения
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Мэр Москвы 
Сергей Со-
бянин на-
звал глав-
ным при-

оритетом бюджета следу-
ющего года социальную 
сферу, а именно качество 
жизни социально неза-
щищённых слоев обще-
ства. Такое решение не 
было спонтанным: нака-
нуне формирования до-
кумента мэр встретил-
ся с ветеранами, пенсио-
нерами, многодетными 
семьями.

Вдвое больше
Рост социальных расхо-

дов в бюджете Москвы на 
2018 год вдвое превышает 
рост по другим статьям.

— В проекте бюджета 
предусмотрены расходы на 
социальную сферу темпа-
ми, превышающими в два 
раза расходы на осталь-
ные направления. Что это 
нам даёт? Это нам позво-
ляет самым серьёзным об-
разом пересмотреть в сто-
рону увеличения денеж-
ные выплаты льготным 
категориям москвичей, в 
том числе пожилым лю-
дям, малообеспеченным 
семьям. Также это позво-
ляет увеличить заработ-
ную плату работникам об-
разования, здравоохране-
ния, социальной защиты, 
культуры и других отрас-
лей, — сказал Сергей Со-
бянин на заседании пра-
вительства столицы.

На социальные нуж-
ды будет потрачено более 
половины расходуемых 
финансов — 52%, что со-
ставляет более 1,2 трлн 
рублей. В 2017 году на 
эти цели было потрачено 
около 1075 млрд рублей. 
При этом расходы города 
на социалку растут бы-
стрее, чем в других отрас-
лях. Рост расходов бюдже-
та мегаполиса составит в 
2018 году чуть более 5%, а 

вот на социальную сферу 
будет направлено на 10% 
больше средств.

Увеличат в разы
В Москве увеличат по-

собия для многодетных 
семей и семей с деть-
ми-инвалидами. Об этом 
Сергей Собянин расска-
зал на встрече с членами 
региональной обществен-
ной организации «Объ-
единение многодетных 
семей города Москвы» и 
Московской городской 
ассоциации родителей де-
тей-инвалидов и инвали-
дов с детства.

— Я не согласен, что 
пособия надо индекси-
ровать, их надо увеличи-
вать в разы. Мы как ми-
нимум в два раза все посо-
бия увеличим. Некоторые 
пособия для малообеспе-
ченных семей увеличим 
в три-пять раз. Для детей 
от рождения до трёх лет, 
для малообеспеченных се-
мей, я думаю, радикально 
нужно увеличивать — до 
10 тысяч рублей, и осталь-
ные пособия тоже посмо-
трим, чтобы они суще-
ственно выросли. Все эти 
расчёты сделаем, внесём 
в Мосгордуму. Я уверен, 
что депутаты нас поддер-
жат, — уточнил Сергей 
Собянин.

Мэр предложил увели-
чить размер минималь-
ной пенсии и льгот в сто-
лице во время встречи с 
активом ветеранской об-
щественности города, ко-
торая прошла в Москов-
ском городском совете 
ветеранов войны и труда.

— Я думаю, что в следу-
ющем году всё-таки бу-
дет увеличена федераль-
ная пенсия. Но, не дожи-
даясь этого, я считаю, что 
нам всё-таки надо значи-

тельно увеличить мини-
мальную пенсию по Мо-
скве. Насколько её увели-
чить… давайте мы вместе 
подумаем, создадим рабо-
чую группу и выработаем 
с вами оптимальный ва-
риант, — предложил мэр 
столицы.

Метро, жильё, 
школы

Социальные расходы — 
это не только пенсии, по-

собия, финансирование 
здравоохранения и обра-
зования. Это и средства 
на строительство социаль-
ных объектов, новых стан-
ций метро, дороги и т.д.

По итогам реализации 
Адресной инвестицион-
ной программы (АИП) с 
2018 по 2020 годы будет 
построено и спроектиро-
вано порядка 600 новых 
объектов.

Главный приоритет 
АИП — развитие метро. 
В ближайшие три года в 
Москве планируют вве-
сти 81,7 километра но-
вых линий, 35 станций и 
шесть электродепо, око-
ло 300 километров дорог, 
42 пешеходных перехода 
и 81 искусственное соо-

ружение: мосты, эстака-
ды, путепроводы.

Намечено ввести в экс-
плуатацию 2,7 млн «ква-
дратов» жилья с учётом 
программы реновации. 
Переселение её участни-
ков начнётся в этом году. 
В домах, которые уже го-
товы, переделывают квар-
тиры с учётом новых стан-
дартов отделки.

— Могу сказать, что в 
следующем году у нас бу-
дет уже порядка миллио-
на квадратных метров жи-
лой недвижимости под пе-
реселение, — уточнил зам. 
мэра Марат Хуснуллин.

Кроме того, в столице 
продолжат строить дома 
для очередников по про-
грамме «Жилище».

Планируется возвести 
более 180 объектов соци-
альной инфраструктуры: 
88 школ и детских садов, 
27 поликлиник, 18 боль-
ничных корпусов, 7 под-
станций скорой помощи, 
9 ФОКов, 2 бассейна, 5 му-
зейных и пять театраль-
ных зданий. Ещё около 85 
соцобъектов должны по-
строить за счёт инвесторов.

Маргарита ИВАНОВА

ГОРОД

В последние годы в Мо-
скве была сформирована 
оптимальная структура го-
родского бюджета, в кото-
рой доля расходов, направ-
ляемых на цели развития, 
превышает 30%.

Причём бюджетные инве-
стиции в решение крупных 
городских проблем эффек-
тивны не только сами по 
себе — они создают ос-
нову и для роста частных 
вложений. Как показывает 
практика, 1 рубль бюджет-
ных инвестиций в развитие 
инфраструктуры позволяет 
привлечь 3 рубля частных 
инвестиций в экономику и 
социальную сферу города. 
Общий объём инвестиций в 
экономику Москвы по срав-
нению с 2010 годом вырос 
более чем в 2,5 раза и по 
итогам 2017-го составит по-
рядка 1,9 трлн рублей.

Нарастив долю бюджет-
ных инвестиций, Москва 
создала базу для развития 
экономики города на бли-
жайшие годы. Теперь сто-
лица может позволить себе 
иметь более социально ори-
ентированный бюджет.

ИНВЕСТИЦИИ

Один рубль 
привлекает три

На социальные нужды будет 
потрачено более половины 
расходуемых финансов

Пособия увеличат
Главным приоритетом бюджета Москвы следующего года станет социальная сфера

В Москве увеличат пособия для многодетных семей и семей с детьми-инвалидами

Развитие метро останется приоритетом в строительстве социальных объектов

Ю
ли

я 
Ку

зн
ец

ов
а/

Ф
от

об
ан

к 
Л

ор
и

st
ro

i.m
os

.ru



6 №38 (358) октябрь 2017ПАРКИ

В 
начале октя-
бря закончи-
лось благо-
устройство 
знакового объ-

екта Северного округа — 
сквера вдоль улицы Кос-
монавта Волкова, кото-
рый находится недалеко 
от метро «Войковская».

Деревья 
радуют глаз

— Во всей красе сквер 
можно будет увидеть толь-
ко летом. На клумбах, укра-
шенных фигурной плиткой, 
будут расти сначала тюльпа-
ны, потом сезонные цветы, 
— рассказала заместитель 
директора ГБУ «Жилищ-
ник Войковского района» 
Ирина Ксенократова. 

В будущем на зиму клум-
бы планируется засыпать 
разноцветной щепой. Око-
ло 50 посаженных деревь-
ев и более тысячи кустар-
ников радуют глаз уже 
сейчас. В их числе крас-
ный клён, рябина, ясень, 
кусты шиповника и кали-
ны красной. А вот яблони 
в этом сквере растут давно.

— Решила несколько 
яблочек собрать, — расска-
зала пожилая жительница 
Войковского района Ва-
лентина Викторовна, — на 
даче в этом году нет урожая, 
а здесь есть. Я тут и рань-
ше любила погулять, а по-
сле реконструкции тем бо-
лее буду часто приходить.

Оттенки серого
— Недавно мы сделали 

санитарную и омолажи-

вающую обрезку деревьев, 
вырубили сухостой — рас-
сказывает Ирина Алексан-
дровна. — Дорожки вместо 
старого асфальта выложи-
ли брусчаткой разных от-
тенков: тёмно-серой, свет-
ло-серой и белой.

Согласно дизайн-проек-
ту благоустройства в скве-
ре установлены 19 скамеек. 
Это так называемые садо-
вые диваны со спинкой и 
подлокотниками и кова-
ные скамьи, неподалёку 
от каждой есть урна.

В сквере поставили 48 
опор освещения со све-
тильниками отражённого 
света — они дают мягкий, 
рассеянный, комфортный 
для глаз свет.

— Я часто иду через этот 
сквер вечером с работы, — 
поделилась впечатлениями 
жительница одного из до-
мов на улице Космонавта 
Волкова Ксения, — и меня 
очень радует, что стало на-
много светлее, чем раньше.

Площадка 
не для взрослых

Также Ксения расска-
зала, что раньше на дет-
ской площадке был домик, 
куда умудрялись забраться 
взрослые, чтобы выпить. 
Жители были недоволь-
ны и просили его убрать. 
Сейчас детская площад-
ка, которая, как и прежде, 

находится в начале сквера, 
полностью реконструиро-
вана. Домика теперь здесь 
нет, взрослым уединить-
ся негде. Зато есть каче-
ли из ударопрочного пла-
стика, горка с непромока-
емым навесом, гимнасти-
ческие кольца, стенка для 
детского скалолазания, а 
для самых маленьких — 
качалка на пружине. Сде-
лано мягкое полиуретано-
вое покрытие, чтобы дети 
не травмировались. Ско-
ро начнутся дожди, но это 

не страшно: площадка сде-
лана с наклоном в сторону 
газона, и вода на ней ска-
пливаться не будет. Игро-
вая зона рассчитана на де-
тей до восьми лет.

— Дочке четыре года, — 
рассказала местная жи-
тельница Наталья, — мы 
сегодня первый раз при-
шли на обновлённую дет-
скую площадку. С удо-
вольствием исследовали 
весь комплекс. Всё очень 
продумано, даже есть 
мягкий поролоновый ва-
лик, за него ребёнок может 
схватиться и не поранить-
ся перед спуском с горки. 
Правда, в выходные, когда 
сюда придёт больше роди-
телей с детьми, все взрос-
лые не уместятся на одной 
скамейке, а больше лаво-
чек здесь, к сожалению, 
негде поставить.

Ирина ЛАПОВОК

Светильники 
отражённого света дают 
мягкий, комфортный свет

Яблони остались
В сквере вдоль улицы Космонавта Волкова завершено благоустройство

Мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл парк 
«Усадьба Михалково» по-
сле проведённого благо-
устройства. Здесь, в част-
ности, отреставрированы 
две исторические видовые 
башни-беседки, проведе-
на реконструкция пеше-
ходных мостов. Верхний 
и Нижний Михалков-
ские пруды очищены от 
многолетних иловых от-
ложений, укреплены бе-
рега водоёмов.

— Прекрасное место, 
красивое, историческое 
— усадьба Михалково. 
К сожалению, здесь всё 
было в запустении, давно 
не ремонтировали. Жите-

ли долго просили, чтобы 
мы сделали. Мы сделали 
проект, с вами согласо-
вывали, голосовали. Ну 
вот вроде бы получилось 
неплохо, — отметил Сер-
гей Собянин в разговоре 
с жителями Головинско-
го района. — Будем даль-
ше заниматься. У нас в 
Головинском районе ещё 
один проект небольшо-
го народного парка в од-
ном из микрорайонов. 
Плюс программа по бла-
гоустройству дворов. Мы 
будем ежегодно её продол-
жать, — добавил мэр.

Парк является объек-
том культурного насле-
дия регионального значе-

ния (произведением ланд-
шафтной архитектуры и 
садово-паркового искус-
ства). Ансамбль историче-
ских зданий усадьбы име-
ет статус объекта культур-
ного наследия федераль-
ного значения.

Проект комплексно-
го благоустройства пар-
ка «Усадьба Михалко-
во» в 2017 году был одо-
брен 79,6% из 196 тысяч 
москвичей, принявших 
участие в голосовании на 
портале «Активный граж-
данин». Работы были вы-
полнены в июне — октя-
бре. Общая площадь бла-
гоустройства составила 
42,3 га.

Для организации актив-
ного отдыха москвичей в 
парке создано пять спор-
тивных зон, включая волей-
больную площадку и пло-

щадку для игры в бадмин-
тон, проложена велодорож-
ка, устроены три детские 
площадки. В октябре-ноя-
бре в парке будут высаже-

ны 239 деревьев и 3,6 тыся-
чи кустарников: дубы, клё-
ны, яблони, берёзы, липы, 
ивы, боярышник и др.

Виктор ФЁДОРОВ

Парк «Усадьба Михалково» вновь открылся 
после благоустройства

На детской площадке теперь есть качели из ударопрочного пластика 
и горка с непромокаемым навесом

Дорожки в сквере выложили брусчаткой в серой гамме

В парке отреставрированы две исторические башни-беседки, 
реконструированы пешеходные мосты

m
os

.ru
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В 
ГИБДД САО 
рассказали, 
с каких улиц 
округа, за что 
и на какую 

стоянку чаще всего эва-
куируют автомобили.

Полусферы возле 
«зебры»

Первое место в рейтинге 
улиц САО, с которых чаще 
всего эвакуируют маши-
ны, занимает Ленинград-
ский проспект. Как пра-
вило, автомобили увозят 
от метро «Сокол».

— Их паркуют на тро-
туарах как на чётной, так 
и на нечётной сторонах 
проспекта, а это грубей-
шее нарушение правил до-
рожного движения, — по-
яснил инспектор по про-
паганде ГИБДД САО Ро-
ман Мажинский.

Раньше на широких тро-
туарах у метро «Сокол» был 
асфальт, и водители заблу-
ждались, считая их пере-
хватывающей парковкой, 
и искренне удивлялись, 
что машину эвакуирова-
ли. Сейчас у выходов из 
подземки кладут плитку, 
это должно стать ещё од-
ним косвенным призна-
ком того, что возле домов — 
пешеходная территория и 
парковка здесь запрещена.

На улицах рядом с Ленин-
градским проспектом эва-
куация тоже не редкость. 
Например, часто машины 

паркуют на тротуарах на 
Новопесчаной улице. За-
езжают на них водители по 
пешеходным переходам, где 
нет высоких бордюров. 

— Ещё за нарушение 
правил парковки машины 
часто эвакуируют с улиц 
Викторенко и Остряко-
ва, где находится Финан-
совый университет, — до-
бавил инспектор ГИБДД.

Иномарки увозят 
чаще

По несколько авто в 
день увозят с улицы Куу-
синена. Причина эвакуа-
ции — парковка на тротуа-
ре. Особенно много таких 
случаев в начале улицы — 
у домов 2, 4 и 6, которые 
расположены близко к ме-
тро «Полежаевская».

— На улице Костякова 
в Тимирязевском районе 
тоже много нарушений, 
связанных с парковкой 
на тротуаре. Например, 
от дома 6 несколько дней 
назад эвакуировали сра-
зу шесть автомобилей, — 
сказал Роман Мажинский.

Интересно, что водите-
ли отечественных машин, 
по статистике, нарушают 
правила парковки реже, 
чем владельцы иномарок. 
Лидерство принадлежит 
тем, кто ездит на автомо-
билях «Форд» и «Хёндай». 
Это может быть связано с 
популярностью в Москве 
этих марок.

По числу 
«лошадок»

Водителю эвакуирован-
ной легковушки придётся 
оплачивать перемещение 
машины — в пределах 2-5 
тыс. рублей в зависимости 
от количества лошадиных 
сил. Кроме того, владель-
цу начислят штраф. Мак-
симальный — 5 тыс. руб-
лей. Эту сумму придёт-
ся отдать за парковку на 
месте, предназначенном 
для автомобиля инвали-
да. Подобные нарушения 
встречаются на Дегунин-
ской, Дубнинской, Ба-
зовской улицах и на Дми-
тровском шоссе.

— Кроме того, с этих 
улиц автомобили эваку-
ируют за парковку на пе-

шеходных переходах или 
ближе пяти метров от них 
и за стоянку на тротуаре. 
Ещё автомобили запре-
щено парковать на газо-
нах, однако в таких случа-
ях эвакуацией занимается 
не ГИБДД, а Московская 
административная дорож-
ная инспекция, — уточня-
ет Роман Мажинский.

Не всегда нарушения 
выявляют инспекторы. 
Иногда о них сообщают 
москвичи.

— Например, часто по-
ступают жалобы о парков-
ке на местах для инвали-
дов у торгового центра XL 
на Дмитровском шоссе. 
Если эти факты подтверж-
даются, то машины нару-
шителей эвакуируют, — 
говорит инспектор.

Где искать 
автомобиль

Каждый день в САО эва-
куируют порядка трёх-че-
тырёх десятков автомоби-
лей. Отвозят их, как пра-
вило, на спецстоянку по 
адресу: Вагоноремонтная 
ул., 4а. Однако в Москве 
она не единственная, пол-
ный список спецстоянок 
можно найти на портале 
parking.mos.ru.

Местонахождение эва-
куированного авто под-
скажут в дежурной части 
ГИБДД по телефону 02 
или 112, а также на кру-
глосуточной горячей ли-
нии ГКУ «Администратор 
Московского парковочного 
пространства» — (495) 539-
5454. Для возврата автомо-
биля потребуются права, 
свидетельство о регистра-
ции транспортного сред-
ства и страховой полис.

Роман НЕКРАСОВ

Чаще всего эвакуаторы увозят 
автомобили от метро «Сокол»

На чужих колёсах
С каких улиц САО чаще всего 
эвакуируют машины?

На Кронштадтском 
встретились «Вольво» 
и «Ауди»

Днём 5 октября во-
дитель  автомашины 
«Вольво» следовал по 
Авангардной улице от Пул-
ковской. Совершая левый 
поворот на Кронштадтский 
бульвар в сторону Смоль-
ной улицы, он столкнулся 
с автомашиной «Ауди», 
следовавшей во встреч-
ном направлении. 27-лет-
ний водитель «Вольво» с 
травмой головы был до-
ставлен в больницу.

На улице 800-летия 
Москвы пострадал 
пешеход

Ночью 7 октября води-
тель автомобиля «Киа» 
ехал по улице 800-летия 
Москвы от Дмитровского 
шоссе к Коровинскому. В 
районе дома 2, корп. 1, на 
улице Софьи Ковалевской 
он сбил пешехода, перехо-
дившего дорогу в не пред-
назначенном для перехода 
месте. В результате ДТП 
31-летний пешеход достав-
лен в больницу с травмой 
головы.

Машины столкнулись 
на Бескудниковском 
бульваре

Ночью 8 октября води-
тель автомашины «Киа» 
следовал по Бескудников-
скому бульвару в сторону 
центра. Не рассчитав рас-
стояние до идущей впере-
ди машины, в районе дома 
50 он столкнулся с авто-
мобилем «Шкода», кото-
рый двигался в попутном 
направлении. В результа-
те ДТП 28-летний водитель 
«Киа» получил травму жи-
вота.

ОБ ДПС ГИБДД УВД по САО

ДТП

ре
кл

ам
а 

28
27

Широкие тротуары у станции метро «Сокол» водители ошибочно считают 
перехватывающей парковкой
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 В Чапаевском пар-
ке на детской пло-
щадке установили 

семь загадочных столбиков. 
Для чего они нужны? У них 
есть дисплеи, но они отклю-
чены. А когда заработают?

Инна Ивановна,
Новопесчаная ул.

Столбики в ходе ре-
конструкции Чапаевско-
го парка смонтировали 
специалисты подрядчи-
ка ГАУК «ПКиО «Фили». 
Сейчас решается вопрос 
об их подключении к 
электросети.

Движение и память
Начальник производ-

с т в ен но - т ех н и че ско -
го отдела ГАУК «ПКиО  
«Фили» Антон Лапырин 
рассказал, что это интер-
активный игровой ком-
плекс. Его название — 
MeMo — образовано от 
английских слов memory, 
что означает «память», и 
move, которое переводит-
ся как «движение».

— Чапаевский парк — 
первый в Москве, где по-
ставили такой комплекс. 
Он рассчитан на детей от 
шести лет, — сказал на-
чальник отдела ГАУК 
«ПКиО «Фили».

Бежать за цветом
У комплекса пять игро-

вых режимов.
— Например, для игры 

в «Головокружение» дети 
делятся на две команды 
— «зелёную» и «красную». 
Детям нужно бегать и про-
водить руками по сенсор-
ным дисплеям, от прикос-
новения экран поменяет 
цвет. Побеждает коман-
да, которая за опреде-
лённое время «окрасит» в 
свой цвет как можно боль-
ше столбиков, — пояснил 
начальник отдела ГАУК 
«ПКиО  «Фили».

Другая игра называет-
ся «Счёт». Игроки реша-
ют на дисплеях математи-
ческие примеры. Выигры-
вает тот, кто не допускает 
ошибок в счёте.

— Игра выбирается на 
центральном столбике — 
он находится посередине, 
— сказал Антон Лапырин.

Мороза не боятся
Функционировать стол-

бики будут круглый год. 
Жара, мороз и дождь им не 
страшны. Вандалам тоже 
будет трудно испортить 
комплекс. Программное 
обеспечение столбиков 
обновляется в автомати-
ческом режиме.

— Сейчас решается во-
прос с электрообеспе-
чением интерактивного 
игрового комплекса. Пла-
нируется, что уже в ноябре 
он будет работать, — сооб-
щил Антон Лапырин.

Роман ФЛЕЙШЕР

Игроки решают 
на дисплеях 
математические 
примеры

Умные столбики Когда в Чапаевском 
парке заработает 
интерактивный 
комплекс?

Район 
Левобережный

 На публичные слушания 
представляется проект меже-
вания территории квартала, 
ограниченного: границей ра-
нее утверждённого проекта 
межевания 09.10.113.2006, 
границей озеленённой терри-
тории, границей ранее утверж-
дённого проекта межевания 
09.10.019.2010, границей озе-
ленённой территории (Лево-
бережный).

Информационные матери-
алы по теме публичных слу-
шаний представлены на экс-
позиции по адресу: Флотская 
ул., 1, каб. 315 (правое крыло).

Экспозиция открыта с 23 
октября по 31 октября 2017 

года включительно (28, 29 ок-
тября 2017 года — выходные 
дни). Часы работы: в рабочие 
дни — с понедельника по чет-
верг с 9.00 до 17.00, пятница 
с 9.00 до 16.45. На экспози-
ции проводятся консультации 
по теме публичных слушаний.

Собрание участников пу-
бличных слушаний состоится 
2 ноября 2017 года в 19.00 по 
адресу: Ленинградское ш., 114 
(библиотека №22).

Время начала регистрации 
участников: 18.00.

Номера контактных спра-
вочных телефонов управы 
района Левобережный: (495) 
708-6338 и Окружной комис-
сии в Северном администра-
тивном округе: (495) 611-1669.

Почтовый адрес Окруж-

ной комиссии в САО: 127422, 
г. Москва, Тимирязевская ул., 27.

Электронные адреса: упра-
вы района Левобережный 
sao-levober@mos.ru; Окруж-
ной комиссии в Северном ад-
министративном округе okg-
zz@yandex.ru.

Район Ховрино
 На публичные слушания 

выносится проект межевания 
территории квартала Ховрино 
микрорайона 15, ограниченно-
го: Фестивальной улицей, 
Онежской улицей, Флотской 
улицей, улицей Ляпидевского.

Информационные материа-
лы по теме публичных слуша-
ний представлены на экспози-
ции в помещении управы рай-

она Ховрино по адресу: Флот-
ская ул., 1, 2-й этаж (фойе).

Экспозиция открыта с 23 
октября по 31 октября 2017 
года включительно (28, 29 ок-
тября 2017 года — выходные 
дни). Часы работы: в рабочие 
дни с понедельника по чет-
верг с 9.00 до 12.00 и с 14.00 
до 17.00, пятница с 9.00 до 
15.45. На экспозиции прово-
дятся консультации по теме 
публичных слушаний.

Собрание участников пуб-
личных слушаний состоится 
2 ноября 2017 года в 19.00 
по адресу: Фестивальная ул., 
69 (ГБОУ «Школа №1590 име-
ни Героя Советского Союза 
В.В.Колесника», актовый зал).

Время начала регистрации 
участников: 18.00.

Номера контактных спра-
вочных тел.:  управы райо-
на Ховрино (495) 456-0360; 
Окружной комиссии в Север-
ном административном окру-
ге (495) 611-1669.

Почтовый адрес Окруж-

ной комиссии в САО: 127422, 
г. Москва, Тимирязевская ул., 27.

Электронные адреса: упра-
вы района Ховрино sao-hov-
rino@mos.ru; Окружной ко-
миссии в САО okgzz@yan-
dex.ru.

ОФИЦИАЛЬНО О проведении публичных слушаний

В период проведения публичных слушаний их участни-
ки имеют право представить свои предложения и замеча-
ния по обсуждаемым проектам посредством:

— записи предложений и замечаний в период работы экс-
позиции;

— выступления на собрании участников публичных слуша-
ний;

— внесения записи в книгу (журнал) регистрации участву-
ющих в собрании участников публичных слушаний;

— подачи в ходе собрания письменных предложений и за-
мечаний;

— направления в течение недели со дня проведения собра-
ния участников публичных слушаний письменных предложе-
ний, замечаний в Окружную комиссию.
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Игровой режим можно будет выбрать на центральном столбике
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 Почему сумма 
взносов на капре-
монт во всех до-

мах одинаковая, а перечень 
работ в каждом доме раз-
ный? Или есть стандартный 
перечень работ, который 
должен входить в капре-
монт? 

Александр, 
Коровинское ш., 7, корп. 1

Такой перечень работ 
имеется. Обязательный 
перечень работ по капи-
тальному ремонту с учё-
том особенностей кон-
кретного дома установлен 
постановлением Прави-
тельства Москвы от 29 де-
кабря 2014 года №833-ПП.

Что входит 
в набор?

В обязательный пере-
чень входит ремонт си-
стем электроснабжения, 
газоснабжения, отопле-
ния, холодного и горячего 
водоснабжения, канализа-
ции, лифтового хозяйства, 
крыши, фасада, подваль-
ных помещений (относя-
щихся к общему имуще-
ству в многоквартирном 
доме), фундамента, систе-
мы дымоудаления и про-
тивопожарной автомати-
ки, пожарного водопро-
вода, мусоропровода, вну-
треннего водостока.

Судят по износу
В то же время, как пояс-

нили в Фонде капремон-

та г. Москвы, для каждого 
дома разработаны отдель-
ные график и перечень ра-
бот, которые необходимо 
выполнить в конкретном 
году или в периоде. Они 

основаны на информа-
ции Мосжилинспекции и 
БТИ о степени износа ин-
женерных коммуникаций 
и конструктивных элемен-
тов каждого дома. 

Например, в доме 7, корп. 
1, на Коровинском шоссе с 
2015 по 2017 год был запла-
нирован ремонт систем хо-
лодного и горячего водо-
снабжения, отопления. А 
систему пожарного водо-
провода и внутреннего водо-
стока будут ремонтировать 
только в 2024-2029 годах, 
тогда как в соседнем доме 
9, корп. 1, упомянутые ин-
женерные коммуникации 

стоят в графике на 2015-2017 
годы. При этом оба  дома по-
стройки 1967 года.

Все деньги — 
по назначению

Таким образом, в один 
временной период на кап-
ремонт двух аналогичных 
домов может быть затраче-
на разная сумма, в зависи-
мости от того, какие инже-
нерные системы наиболее 
изношены и требуют не-
медленного ремонта. 

Вне зависимости от того, 
каким способом накапли-
ваются взносы жителей — 
на счёте регионального 
оператора (Фонда капре-
монта г. Москвы) или на 
персональном счёте дома, 
в конечном итоге в своё 
время все средства, вне-
сённые собственниками 
помещений, должны быть 
использованы по назначе-
нию — на капремонт об-
щего имущества дома.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Подробная информация 
о программе капремонта жилых 
домов Москвы на сайтах: 
fond.mos.ru и repair.mos.ru

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Почему взнос на капремонт одинаковый, а перечень работ различается?

Встреча префекта САО 
Владислава Базанчука 
с жителями пройдёт 
25 октября в 19.00

По адресу: Флотская ул., 25 
(ГБУ «ДК «Онежский»). 
Тема: «О благоустройстве дворо-
вых территорий и ремонте подъ-
ездов».

Встречи глав управ 
районов САО с жителями 
пройдут 18 октября 
в 19.00

 Аэропорт
Ул. Усиевича, 23/5, управа. Тема: 
«О работе по снижению задол-
женности за жилищно-комму-
нальные услуги».

 Беговой
Ленинградский просп., 30, стр. 
3, управа. Тема: «О выполнении 
Программы комплексного благо-
устройства территории района».

 Бескудниковский
Бескудниковский бул., 16а, упра-
ва. Тема: «О подготовке жилищ-
но-коммунальных служб района 
к работе в зимний период (содер-
жание и уборка территории)».

 Войковский
1-й Новоподмосковный пер., 2/1, 
управа. Тема: «О подготовке жи-
лищно-коммунальных служб рай-
она к работе в зимний период (со-
держание и уборка территории)».

 Восточное Дегунино
Дубнинская ул., 16, корп. 1, управа. 
Тема: «О состоянии и работе пред-
приятий потребительского рынка 
и услуг на территории района».

 Головинский
Флотская ул., 1, управа. Тема: 
«О благоустройстве дворовых тер-
риторий и ремонте подъездов».

 Дмитровский
Клязьминская ул., 11, корп. 3, 
управа. Темы: «О подготовке жи-
лищно-коммунальных служб рай-
она к работе в зимний период (со-
держание и уборка территории)»; 
«О работе по выявлению и вывозу 
брошенного, разукомплектован-
ного автотранспорта в районе».

 Западное Дегунино
Дегунинская ул., 1, корп. 1, упра-
ва. Тема: «О подготовке жилищ-
но-коммунальных служб района 
к работе в зимний период (содер-
жание и уборка территории)».

 Коптево
Ул. З. и А. Космодемьянских, 31, 
корп. 1, управа. Тема: «О выпол-
нении Программы комплексно-
го благоустройства территории 
района».

 Левобережный
Флотская ул., 1, управа. Тема: 
«О работе районной комиссии по 
делам несовершеннолетних и за-
щите их прав».

 Молжаниновский
4-я ул. Новосёлки, 2, управа. 
Тема: «О подготовке жилищ-
но-коммунальных служб района 
к работе в зимний период (содер-
жание и уборка территории)».

 Савёловский
Петровско-Разумовский пр., 5, 
управа. Тема: «О подготовке жи-
лищно-коммунальных служб рай-
она к работе в зимний период (со-
держание и уборка территории)».

 Сокол
Ул. С.Альенде, 1, ЦСО. Тема: 
«О выполнении Программы ком-
плексного благоустройства тер-
ритории района».

 Тимирязевский
Астрадамский пр., 4, управа. 
Тема: «О подготовке жилищ-
но-коммунальных служб района 
к работе в зимний период (содер-
жание и уборка территории)».

 Ховрино
Флотская ул., 1, управа. Тема: 
«О благоустройстве дворовых тер-
риторий и ремонте подъездов».

 Хорошёвский
Хорошёвское ш., 84, корп. 3а, 
управа. Тема: «О социально на-
правленной деятельности и пре-
доставлении льгот социально не-
защищённым группам граждан».

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

У нас во дворе на-
ходятся производ-
ственные здания. 

Слышали, что их собирают-
ся сносить. Так ли это и что 
будет на этом месте?

Игорь Викторович,
Дегунинская ул., 13, корп. 1

Как сообщили в упра-
ве района Западное Дегу-
нино, территория и здания 
промзоны, расположенной 
рядом с жилыми домами, 
находятся в собственности 
трёх владельцев.

Двое уже договорились 
между собой о частичном 
сносе расположенных там 
строений и возведении жи-
лого комплекса. Собствен-
ники уже обращались с 
данным предложением к 
окружным и районным 
властям. Но в префектуре и 
в управе заявили, что если и 
сносить производственные 
площади, то все полностью.

Сейчас собственники 
земли и зданий уже втроём 
ведут между собой пере-
говоры, чтобы снести все 
строения и всем вместе об-
ратиться в городскую Гра-
достроительно-земельную 
комиссию с предложением 
строительства жилого ком-
плекса на освободившейся 
территории.

Маргарита ИВАНОВА

Все средства, внесённые 
собственниками помещений, 
должны быть использованы 
на капремонт

Промзону на Дегунинской снесут, 
когда собственники договорятся

Список единый, 
график разный

Все новости округа
ежедневно на сайте 

severstolici.ru
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ВАШУ РЕКЛАМУ ПРОЧИТАЮТ ВСЕ ЖИТЕЛИ СЕВЕРНОГО ОКРУГА

(495) 782-82-12 (многоканальный)
 www.orzb.ru  e-m ail: shop@zbulvar.ru
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Перечень работ в каждом доме составлен на основе данных о степени износа 
коммуникаций и элементов

Власти района и округа не поддержали 
частичный снос промзоны

Аг
ен
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а»

Задавайте 
вопросы,
предлагайте 
темы для 
публикаций

(495) 681-3645
info@saonews.ru 
redaktor-2017@
yandex.ru
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На днях в Хо-
рошёвский 
суд направ-
лено уго-
ловное дело 

о серии квартирных мо-
шенничеств. На скамье 
подсудимых — мужчина, 
который из-за своей до-
верчивости стал правой 
рукой афериста.

Странные визитёры
Весной жители одного 

из домов на Фестивальной 
улице обратили внимание, 
что в пустовавшую квар-
тиру зачастили какие-то 
люди. Раньше там жил оди-
нокий пенсионер, он не так 
давно умер. Квартира была 
муниципальной, наследни-
ков у пенсионера не было — 
об этом в доме знали.

Примерно в то же время в 
Управление Росреестра об-
ратился немолодой мужчи-
на, который представился 
собственником квартиры 
на Фестивальной.

— В Управление Росре-
естра были представлены 
все необходимые докумен-
ты.  Но что-то вызвало подо-
зрение у сотрудников орга-
низации, и они связались с 
полицией. Участника сдел-
ки нашли быстро, — расска-
зала старший помощник 
прокурора Юлия Скачкова.

В роли старушки
В ходе оперативно-ра-

зыскных мероприятий со-

трудники УВД по САО 
вышли на группу афери-
стов, которые присвоили 
квартиру в доме на бульваре 
Яна Райниса. Там тоже сра-
ботал трюк с переодеванием.

— В муниципальной квар-
тире жили пожилые мать и 
дочь, — рассказала руково-
дитель пресс-службы УВД 
по САО Ясмина Шафигул-
лина. — Наследников у них 
не было. Когда они умерли, 
организатор преступной 
группы нашёл пожилую 
женщину, которая была по-
хожа на одну из хозяек квар-
тиры. В фальшивый паспорт 
была вклеена её фотография, 
и хозяйка «ожила».

Аферистка оделась, как 
старушка, и подала доку-
менты на приватизацию 
квартиры, а затем выста-
вила её на продажу. Скоро 
у квартиры был уже «за-
конный» владелец.

Договорились 
по-соседски

В обоих случаях участ-
ники сделок действовали 
по указке пожилого муж-

чины по имени Владимир. 
Когда сотрудники поли-
ции нашли его, многое 
стало ясно.

Когда-то этот человек 
работал риелтором и пре-
красно разбирался в этапах 
покупки квартиры. Од-
нажды сосед пожаловался 
ему на жизнь: жена ушла, 
работы нет, денег не хва-
тает. Тогда бывший риел-
тор предложил: «Порабо-
тай на меня! Делать ничего 

не нужно — только изобра-
зить покупателя кварти-
ры. А деньги потом поде-
лим». Сосед согласился (он 
и предстанет перед судом). 
А Владимир подыскал че-
ловека, который согласил-
ся сыграть роль умершего.

Как сообщили в проку-
ратуре, до суда организа-
тор группы не дожил: ско-
ропостижно скончался. В 
розыске пока и ещё один 
участник группы — тот, 
кто изображал умершего 
жителя квартиры на Фе-
стивальной.

Можно ли 
подстраховаться?

— Подстраховаться от 
покупки такой квартиры 
крайне сложно, — счита-
ет Юлия Скачкова. — По-
купка жилья на вторич-
ном рынке — всегда риск. 
Но если вы всё-таки ре-
шили купить такую квар-
тиру, попробуйте предва-
рительно поговорить с со-
седями. Если вам расска-
жут, что там несколько 
лет назад жил одинокий 
пенсионер, а потом квар-
тира пустовала, это подо-
зрительно. Имейте в виду: 
если вы купили квартиру 
по поддельным докумен-
там, сделка, скорее все-
го, будет признана недей-
ствительной. Единствен-
ный шанс вернуть день-
ги в этом случае — подать 
встречный иск.

Елена ХАРО

10 БЕЗОПАСНОСТЬ

На Коровинском шоссе 
задержан мужчина 
с наркотиками

В ходе оперативно-ра-
зыскных мероприятий со-
трудники отдела по контролю 
за оборотом наркотиков УВД 
по САО задержали 35-летне-
го москвича, которого подо-
зревают в сбыте амфетами-
на. После серии обысков по-
дозрения подтвердились. У 
задержанного изъяли шесть 
свёртков с неизвестным ве-
ществом и электронные 
весы. В ходе досмотра авто-
мобиля обнаружили ещё три 
свёртка. Как установили экс-
перты, всё изъятое вещество 
— амфетамин. Подозревае-
мый взят под стражу.

В Ховрине увели 
арендованную машину

В фирму по прокату ав-
томобилей обратился муж-
чина, который хотел взять 
в аренду машину. С ним за-
ключили договор и переда-
ли автомобиль. Мужчина 
забрал его и больше не поя-
вился. Материальный ущерб 
составил 650 тыс. рублей. В 
ходе проведения оператив-
но-разыскных мероприятий 
сотрудники уголовного ро-
зыска ОМВД по району Хов-
рино задержали подозрева-
емого — это 32-летний при-
езжий из Ростовской обла-
сти. Машины при нём уже не 
было. Полицейские предпо-
лагают, что он передал её 
сообщникам. Расследова-
ние продолжается.

Чуть не украл ноутбук 
в Головинском районе

С заявлением о попыт-
ке кражи ноутбука обратил-
ся житель Флотской улицы. 
Рассказал, что они с другом 
пригласили в гости одного 
приятеля. Ночью, улучив мо-
мент, парень взял ноутбук и 
попытался скрыться. В подъ-
езде его задержал сам вла-
делец ноутбука.

Екатерина МИЛЬНЕР
По материалам 

пресс-службы УВД по САО

ПРОИСШЕСТВИЯ Трюк с переодеванием

В фальшивый паспорт 
была вклеена её фотография, 
и хозяйка «ожила»

Два молодых человека око-
ло полуночи вышли из парка, 
купили по шаурме и отправи-
лись на автобусную останов-
ку на улице Зои и Александра 
Космодемьянских. К ним по-

дошли трое незнакомцев. «Ты 
что на меня так смотришь?» — 
сразу же попытался спровоци-
ровать конфликт один из них. 
Один из приятелей понял, что 
сейчас что-то начнётся, и рез-
ко побежал. Второй увидел, 
что незнакомец достаёт пи-
столет, и распылил ему в гла-

за содержимое газового бал-
лончика. Но парня атаковали 
остальные и стали бить, тре-
буя отдать деньги. Тем време-
нем его друг добежал до бли-
жайшего магазина и вызвал 
полицию.

— Полицейские из ОМВД по 
Войковскому району выехали 

на место происшествия, поса-
дили в машину пострадавше-
го с его товарищем и отправи-
лись патрулировать улицу. В 
течение получаса они увидели 
подозрительную троицу и до-
ставили подозреваемых в от-
дел, — рассказала руководи-
тель пресс-службы УВД по САО 

Ясмина Шафигуллина. — Все 
трое — приезжие в возрасте от 
23 до 26 лет. У них было изъято 
оружие — два ножа и пистолет. 
Нападавшие взяты под стражу, 
а полиция разыскивает других 
возможных пострадавших от их 
деятельности.

Екатерина МИЛЬНЕР

РАЗБОЙ

Трое с оружием задержаны в Войковском районе

Мошенники «воскрешали» умерших москвичей, чтобы получить их квартиры

26
75
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Кто такой 
нейропилот?
Основам про-

ектирова-
ния ракет, 
3D-моде-
лирования 

спутников и даже управ-
лению беспилотниками 
с помощью нейросистем, 
то есть мозга человека, — 
всему этому можно на-
учиться в политехниче-
ском колледже имени Го-
довикова. Возможности, 
открытые перед мо-
сковскими школьника-
ми, наглядно продемон-
стрировали преподавате-
ли и студенты колледжа 
во время пресс-тура для 
представителей СМИ.

Создают ракеты
В оснащённых по по-

следнему слову техники 
лабораториях ежедневно 
трудятся школьники, сту-
денты и их старшие колле-
ги из МАИ — с ним у кол-
леджа договор.

В лаборатории аэрокос-
мической инженерии кос-
мических систем школь-
ники 10-11-х классов со-
здали ракету, с которой 
недавно заняли 4-е место 
в конкурсе JuniorSkills в 
Краснодаре.

— Ребята собрали двух-
ступенчатую ракету, — 
рассказывает препода-
ватель колледжа имени 
Годовикова националь-
ный эксперт движения 
WorldSkills А лександр 
Макаров. — У неё поро-
ховой двигатель, ступе-
ни разделяются на высо-
те 200 метров. Маленький 
парашют внутри не даёт 
ракете разбиться. А при 
снижении она фотогра-

фирует землю, измеряет 
давление, температуру и 
влажность.

Рядом студенты из 
МАИ, практикующие в 
колледже, моделируют, 
собирают и программи-
руют настоящий спутник. 
Ребята освоили полный 
цикл — от проекта до за-
пуска спутника в космос.

Управлять 
силой мысли

В соседнем классе изу-
чают нейротехнологии и 
управление беспилотны-
ми летательными аппа-

ратами. Надев специаль-
ную шапочку с датчиками 
«Нейроботикс», учащиеся 
учатся управлять робота-
ми и беспилотниками.

— Мы занимаемся ней-
ропилотированием с по-
мощью шлемов россий-
ской разработки, — гово-
рит Павел Отто, препода-
ватель колледжа и эксперт 
по нейротехнологиям. — 
Нейропилот в таком шле-

ме с помощью своего эмо-
ционального состояния 
может управлять роботом 
или квадрокоптером. Здесь 
не действуют обычные 
команды, нейропилот уста-
навливает своё эмоцио-
нальное состояние — на-
пример, спокойствие, — и 
компьютерный мозг даёт 
квадрокоптеру команду 
«вперёд». Важно научить-
ся повторять эти команды.

Первые 
в России

— В этом году мы при-
няли на 1-й курс выпуск-
ников 9-х классов на но-
вую специальность — 
«оператор беспилотного 
летательного аппарата», 
— комментирует дирек-
тор политехнического 
колледжа Сергей Михай-
лов. — Эта профессия ско-
ро будет очень востребо-
вана, однако пока никто 
этому не учит. Мы набра-
ли первую группу в Рос-
сии. Выпускники смогут 
работать в Министерстве 
обороны, в компаниях 
«Россеть» и «Газпром» — 
от них уже есть заявки на 
специалистов. И зарпла-
та такого молодого специ-
алиста сразу после выпу-
ска составит 30-50 тысяч 
рублей.

Юлия ВАНИНА

Сайт политехнического колледжа 
имени Годовикова: 
pkgodovikov.mskobr.ru

Зарплата молодого специалиста 
сразу после выпуска составит 
30-50 тысяч рублей

В политехническом 
колледже имени 
Годовикова учат 
проектировать спутники

Жительница Тимирязевско-
го района Анастасия Меркуло-
ва отметила 90-летие. В честь 
этого события возле туи, ко-
торая растёт во дворе школы 
№885, установили памятную 
табличку, на которой написа-
но, что дерево подарено шко-
ле Анастасией Трофимовной в 
2013 году.

Со школой юбиляра связы-
вают многолетние отношения: 
Анастасия Трофимовна руково-
дит школьным музеем.

— Война разделила мою 
жизнь на до и после, — рас-
сказывает Анастасия Трофи-
мовна. — Мне было 14 лет, 
когда зимой 1941 года при-
шла повестка. Направление 
дали на Челябинскую ТЭЦ, 
ведь в челябинском ремес-
ленном училище я училась 
на электрика. Жили в бара-
ке, голодали. 

Там же, на ТЭЦ, Анастасия 
познакомилась со своим буду-
щим мужем.

— Я залезала на столбы 
уличного освещения, чтобы за-
жечь свет. Сижу как-то на стол-
бе, держусь с помощью «ко-
шек», — вспоминает юбиляр. 
— Мимо шёл молодой человек, 
мы перебросились парой слов. 
А потом стали встречаться, по-
женились. Он был москвичом, 
имел бронь, так я и оказалась 
в Москве. Окончила педагоги-
ческое училище, 40 лет работа-
ла заведующей детским садом 
на проспекте Мира.

На пенсии начала работать в 
Совете ветеранов. В 2002 году 
вместе с председателем сове-
та Алексеем Поздеевым стала 
инициатором создания в шко-
ле №885 музея боевой и тру-
довой славы.

— Мы сами делали ремонт, 
собирали экспонаты. Я и сейчас 
каждый день прихожу в школу, 
сама провожу экскурсии, интер-
активные уроки для ребят. Му-
зей — это моя гордость, — го-
ворит Анастасия Трофимовна.

Как рассказала Анастасия 
Меркулова, дочка подарила ей 
на юбилей огромный набор кос-
метики и пожелала быть всег-
да такой же настоящей женщи-
ной, какой она была всю жизнь.

Ирина ЛАПОВОК

В 90 лет 
жительница 
Тимирязевского 
проводит 
экскурсии

В семье из Хорошёвского родился шестой ребёнок

В многодетной семье Фа-
деевых из Хорошёвского 
района родился шестой ре-
бёнок — дочка Анечка.

Ирина и Вячеслав
Фадеевы вместе с 1989 
года, учились в од-
ной школе. С 2009-го
живут в коттеджном по-
сёлке на проезде Берёзовой 
Рощи. Ирина воспитыва-
ет детей, занимается обще-
ственной деятельностью, 
Вячеслав работает. Их стар-
ший сын Юрий занимает-
ся информационными си-
стемами безопасности, за-

канчивает вуз. Второй сын 
Игорь окончил колледж по 
садово-парковому и ланд-
шафтному строительству. 
Дочь Маша учится в МПГУ 
на переводчика. Иоанн за-
канчивает 11-й класс, увле-
кается математикой. Деся-
тилетний Алексий — в 4-м 
классе, занимается ушу, 
танцами и в театральной 
студии.

— Мы являемся при-
хожанами православно-
го храма Иконы Божи-
ей Матери «Отрада и уте-
шение» при Боткинской 
больнице. Стараемся ре-
гулярно бывать на службе, 
прививаем детям право-

славные ценности, — рас-
сказывает Ирина Фадеева.

— Желаем, чтобы дочка 
росла здоровой, доброй, ум-
ной и стала настоящим граж-
данином нашей большой 
страны, — отметили депу-
таты муниципального окру-
га Хорошёвский Алиса Голу-
енко и Иван Баринов, наве-
стившие семью Фадеевых.

Заместитель председате-
ля правления фонда «Со-
звездие детских талантов» 
куратор многодетных се-
мей по Хорошёвскому райо-
ну Марина Зурабова переда-
ла вещи для малышки и по-
дарки для детей постарше.

Анна ФОМИНА

ЗНАЙ НАШИХ!

ЮБИЛЕЙ

Традиционные дни от-
крытых дверей «Сто до-
рог — одна твоя» пройдут 
в московских колледжах 
21 и 28 октября. В эти дни 
состоятся мастер-классы, 
участники узнают больше 
о колледжах, о базе рабо-
тодателей. Подробности и 
адреса на spo.mosmetod.
ru/prof-day.

ДНИ ОТКРЫТЫХ 
ДВЕРЕЙ

В колледжах 
пройдут 
мастер-классы

В лаборатории колледжа старшеклассники создали двухступенчатую ракету

Ирина Фадеева с пятью детьми и их гости — Марина Зурабова 
и Алиса Голуенко с сестрой
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В 
1970-х Вла-
димир Пиль-
гуй считал-
ся одним из 
лучших со-

ветских вратарей. Играл 
много лет за московское 
«Динамо», за сборную 
страны. 27 мая 1971 года 
в «Лужниках» в присут-
ствии 103 тысяч зрите-
лей состоялся прощаль-
ный матч знаменитого 
Льва Яшина. Покидая 
поле в начале второго 
тайма, Яшин передал 
своё место в воротах 
23-летнему Пильгую, 
символически назначив 
его своим преемником 
в «Динамо».

Дом на Новой 
Башиловке
— Владимир Михайлович, 
вы по-прежнему живёте 
в известном доме на Новой 
Башиловке, где когда-то 
обосновались знаменитые 
спортсмены общества «Ди-
намо»? 

— Да, в том самом. Счи-
тайте, уже лет сорок — с 
1978 года.
— Я тоже хорошо помню 
дворик этого дома, где мож-
но было встретить извест-
ных спортсменов, которые 
прогуливались с собаками, 
обсуждали какие-то ново-
сти…

— Это правда. В числе 
моих самых знаменитых 
соседей Миша Воронин с 
супругой Зинаидой, Саша 
Мальцев, Виталий Давы-
дов, Слава Веденин, Галя 
Горохова, Шура Чудина… 
Они добивались успехов в 
разных видах спорта.

Сейчас я практиче-
ски уже никого не знаю. 
Сменилось два поколе-
ния. Кто тут из старших 
остался? Саша Мальцев? 
Но и он редко здесь появ-
ляется, на даче в основном 
обитает.
— Вокруг всё тоже измени-
лось. Новый стадион обеща-
ют чуть ли не этой осенью 
открыть.

— Изменилось — не то 
слово. Это уже не «Дина-
мо» моей футбольной мо-
лодости, а что-то другое. 
Новые дома выросли. Нет 
всем известного запасно-
го футбольного поля, ма-
нежа, катка, гимнастиче-
ского зала. А новый ста-
дион «вписали» в старое 
место. Ну и оставили не-
много парковой зоны.

Перчатки не отдал
— Вы заранее знали, что 
на матче сборной «Динамо» 
и сборной звёзд мира вам 
придётся сменить в воротах 
великого Яшина?

— Конечно. Немного 
поиграли во втором тай-
ме, и потом матч остано-

вили. Так было задума-
но по сценарию проводов 
Льва Ивановича. Я выбе-
жал на поле, мы обнялись, 
и он, как-то грустно мах-
нув рукой в сторону три-
бун, привычной, этакой 
яшинской трусцой побе-
жал за кромку поля.
— А народ потом всё вспо-
минал эту сцену и рассказы-
вал, как Яшин вам подарил 
на память свои перчатки. 
И вы так и стояли в них весь 
второй тайм…

— Нет-нет… Я знаю, что 
многие так считают, гово-
рят, что как сейчас пом-
нят этот эпизод. Но есть 
плёнка, можно всё пере-
смотреть. Лев Иванович в 
своих перчатках покинул 
поле. А вот ворота мне до-
верил.
— А у вас с Яшиным хоро-
шие были отношения?

— Хорошие. С самого 
начала моего прихода в 
«Динамо» из днепропе-
тровского «Днепра». Он 
принял меня как равно-
го. По вратарским делам, 
конечно. То, что разница 
в возрасте была солидной, 
это понятно — чуть ли не 
двадцать лет. 
— Почему же перчатки-то 
он вам не оставил? Как 
думаете? 

— Так смысла не было. 
У нас же размеры разные. 
Его перчатки были размера 
на два больше моих. Знае-
те, какая у него рука была?..
— Мне казалось, что перчат-
ки позже я видел в старом 
динамовском музее.

— Не готов утверждать, 
что они там хранились. 
Мы с Валентиной Тимо-
феевной, вдовой Яшина, 
частенько говорили на эту 
тему, и она тоже не знает, 
куда делись те перчатки с 

прощального матча. Да и 
было их у Яшина много. 
Наши, советские, простые 
— за 3 рубля 60 копеек. Ему 
нередко дарили за границей 
посовременнее, но он играл 
в советских. Видимо, так 
удобнее было и привычнее.

Футбол снится 
до сих пор
— Владимир Михайлович, 
а сейчас-то вы чем заняты? 
Работаете?

— Работаю. Скоро год, 
как ежедневно езжу на тре-
нировки в школу «Юный 
динамовец». Тренирую 

футбольных вратарей. 
Арендуем у общеобразо-
вательной школы площад-
ку на «Войковской». Свое-
го постоянного места нет.
— Один известный футбо-
лист, который лет пят-
надцать назад завершил 
футбольную карьеру, 
рассказывал мне, что ему 
футбол до сих пор снится. 
А вам?

— Раньше чаще снил-
ся. Разные сны. То ловлю 
мячи, то пропускаю… Ну 
а как? Вся жизнь прошла 
в футболе.

Беседовал 
Александр ВЛАДЫКИН

«Сменщик» Яшина

Яшину нередко дарили за границей 
перчатки посовременнее, 
но он играл в советских

Молодая буква ё 
Употребление буквы ё не-

изменно вызывает вопросы 
у носителей русского языка. 
Правда ли, что писать е вме-
сто ё ошибка? Правда ли, что 
в документах ё не использует-
ся? И так далее. Давайте раз-
бираться.

Ё — самая молодая бук-
ва нашей азбуки. Она была 
предложена Е.Р.Дашковой и 
Н.М.Карамзиным в самом кон-
це XVIII века. Сам звук, обо-
значаемый этой буквой (удар-
ный [о] после мягких соглас-
ных), возник в русском языке 
достаточно поздно. Наши да-
лёкие предки произносили, 
например, не пёс, а пес. Да и 
после изменений в фонетике, 
когда [о] после мягких под уда-
рением уже появился, на про-
тяжении нескольких столетий 
люди обходились буквами о и 
е (писали пчолы и мед, хотя 
в обоих словах произносили 
один и тот же звук).

Надо признать, что начер-
тание для буквы было вы-
брано не самое удачное: для 
русского письма наличие то-
чек над буквами нехарактер-
но. Вот и не стала ё в созна-
нии носителей русского языка 
обязательной. В 1942 году её 
попытались сделать таковой, 
но из этого ничего не вышло. 
Так что ё есть в алфавите, но 
используется не во всех слу-
чаях. А в каких?

Правилами русской орфо-
графии чётко регламентиро-
вано, в каких случаях надо 
обязательно писать ё. Эта 
буква должна быть в текстах 
с последовательно постав-
ленными знаками ударения, 
в книгах для детей младшего 
возраста (в том числе учебни-
ках для школьников младших 
классов), в учебниках для ино-
странцев. В обычных печатных 
текстах ё пишется в тех случа-
ях, когда возможно неправиль-
ное прочтение слова (всё в от-
личие от все), когда надо ука-
зать правильное произноше-
ние редкого слова (гёзы) или 
предупредить речевую ошиб-
ку (побасёнка). Букву ё следу-
ет также писать в именах и фа-
милиях, это важно с юридиче-
ской точки зрения (чтобы не 
пришлось доказывать, что Фе-
доров и Фёдоров — один чело-
век). В остальных случаях упо-
требление ё факультативно.

На вопросы отвечает 
главный редактор 
интернет-портала
«Грамота.ру»
Владимир Пахомов

КАК ЭТО
ПО-РУССКИ?

Экс-вратарь «Динамо» Владимир Пильгуй 
рассказал, как стал преемником легенды футбола
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Задавайте вопросы, 
предлагайте темы для публикаций
(495) 681-3645, info@saonews.ru 
redaktor-2017@yandex.ru
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Лев Яшин с динамовцами после прощального матча, 
Владимир Пильгуй — справа
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К андидат исто-
рических наук 
преподаватель 
РГГУ 57-лет-
ний Владимир 

Чичерюкин-Мейнгардт 
живёт в Северном окру-
ге больше 40 лет. Исто-
рией он увлечён с ранне-
го детства. Владимир со-
бирает дореволюцион-
ные почтовые открытки 
военной тематики, изу-
чил своё генеалогическое 
древо до седьмого коле-
на, исследует историю 
русской военной эмигра-
ции. Но самое главное 
его хобби — создание не-
больших пластилиновых 
фигурок: военно-исто-
рическая миниатюра.

— Как-то мы с мамой 
пошли в гости к род-
ственнице, — рассказы-
вает Владимир, — кото-
рая привезла племянни-
ку из Берлина набор яр-
ких игрушечных фигурок 
индейцев и пионеров из 
глины на металлическом 
каркасе. Такого набора 
не было ни у кого! Ино-
гда мне разрешали с ним 
играть. Когда мне было 
тринадцать, тётя умерла, 

оставив набор мне в на-
следство. С него всё и на-
чалось.

Скоро семья Владимира 
переехала к Речному вок-
залу. У школьников тогда 
стали появляться игрушеч-
ные солдатики. Яркие рези-
новые фигурки считались 

настоящим сокровищем.
— В 6-м классе к нам 

пришёл новенький, — 
вспоминает коллекцио-
нер. — Его родители вы-
езжали за рубеж, и у него 
было несколько загранич-
ных наборов. Мальчишки 
стали каждый день шпы-
нять его, буквально вымо-
гая солдатиков. В резуль-
тате мальчик перешёл в 
другую школу.

Эта история остави-
ла свой след, и Владимир 
перестал мечтать о фигур-
ках, взял в руки пласти-
лин и начал лепить свою 

коллекцию сам. Сначала 
были американские сол-
даты, потом немецкие и 
советские времён Великой 
Отечественной. Вместе с 
другом-соседом они разы-
грывали целые сражения 
на основе кинофильмов.

В студенчестве Влади-
мир слепил несколько на-
боров — фигурки музы-
кантов рок-групп — и раз-
дарил их. Потом был дол-
гий перерыв, но в 42 года 
он вернулся к хобби. Сей-
час в его коллекции при-
мерно 150 фигурок разме-
ром около 5,5 см. Они от-

носятся к историческим 
периодам Семилетней вой-
ны (1756-1763), Первой ми-
ровой и Гражданской, Ве-
ликой Отечественной. Есть 
в коллекции ковбои амери-
канского Дикого Запада с 
лошадьми и даже пираты.

— Фигурки я показывал 
ученикам, когда работал 
учителем истории в школе, 
потом студентам, — улыба-
ется Владимир. — Так ска-
зать, иллюстрировал опре-
делённый исторический 
период. Думаю, это помог-
ло закрепить материал.

Юлия ВАНИНА

НА ДОСУГЕ

АФИША
Встреча с писателем 
в Головинском

19 октября в 17.00 в биб-
лиотеке №44 им. В.Г.Коро-
ленко (Фестивальная ул., 46, 
корп. 1) пройдёт встреча с ли-
тературным критиком, публи-
цистом, писателем Александ-
ром Архангельским. Состоит-
ся просмотр и обсуждение его 
фильма «Идеалист. Влади-
мир Короленко», созданного 
в соавторстве с режиссёром 
Татьяной Сорокиной. Вход 
свободный.
Подробности 
по тел. (495) 456-3580

Киноклассика 
в Тимирязевском

19 октября в 19.00 в ки-
нотеатре «Искра» (ул. Ко-
стякова, 10) можно будет по-
смотреть фильм «Несколько 
дней из жизни Обломова» 
режиссёра Никиты Михал-
кова, а 29 октября в 14.00 
здесь покажут картину Вик-
тора Эйсымонта «Огни на 
реке», снятую по мотивам по-
вести Николая Дубова. Вход 
сво бодный.
Подробности 
по тел. (499) 976-1444

Живопись из Ростова 
в Беговом

До 27 октября в выставоч-
ном зале МОСХ (Беговая ул., 
7) открыта выставка живопи-
си объединения художников 
из Ростова-на-Дону «На зем-
ле». Вход свободный.
Подробности 
по тел. (495) 945-4297

Фотовыставка 
на улице Правды

С 23 по 27 октября в Китай-
ском культурном центре (ул. 
Правды, 1, стр. 1) в рамках Не-
дели культуры провинции Цзи-
линь пройдут фотовыставка и 
вечер поэзии. А 24 октября в 
19.00 состоится показ филь-
ма «Башня медного воробья».

Необходима регистрация с 
указанием Ф.И.О. и даты со-
бытия на почте moskvaccc@
gmail.com.

Подробности 
по тел. (495) 612-1197

Пластилиновые пираты

Концертный зал ДКиТ 
МАИ (Дубосековская ул., 
4а) приглашает 17 октя-
бря в 17.00 на концерт-де-
бют «Пусть говорят» Мо-
сковского государственно-
го симфонического орке-
стра для детей и юношества. 
Концерт — часть органи-
зованного худруком орке-
стра Иваном Рудиным цик-
ла концертов-дебютов для 
молодых российских дири-
жёров. Юные дирижёры со 
всей страны подавали заяв-

ки на участие в проекте, за-
тем художественный совет 
оркестра выбрал трёх луч-
ших. Они получили воз-
можность выступить на 
разных площадках Москвы.

В программе: увертю-
ра к опере «Свадьба Фи-
гаро», концерт №23 для 
фортепиано с оркестром 
Вольфганга Амадея Мо-
царта, увертюра «Эгмонт» 
и симфония №5 до-минор 
Людвига ван Бетховена.

Вход свободный.
Подробности по тел. 

(499) 158-4480.
Марта ГРАЧЁВА

КОНЦЕРТ

Дирижёрский дебют на Соколе

В клубе «Огонёк» рай-
она Ховрино открылась 
выставка работ Ната-
льи Кусовой «Кукольные 
истории». Экспозицию 
организовали в рамках 
проекта поддержки само-
деятельных художников.

— На выставке пред-
ставлены четыре куклы 
высотой 35-40 сантиме-
тров и один большой ро-
стовой костюм. Изюмин-
ка экспозиции именно в 
костюмах,  — рассказала 

художественный руково-
дитель учреждения Ели-
завета Говорова. — Среди 
них — два костюма коро-

левы планеты Набу Пад-
ме Амидалы — по моти-
вам киносаги «Звёздные 
войны».

Кроме того, на выставке 
представлена кукла рус-
ской боярыни, а также 
Снежная королева, наряд 
которой гости смогут уви-
деть как в миниатюре, так 
и в полном размере.

Выставка работает до 23 
октября. Вход свободный.

Евгений ДЕРГУНОВ

Адрес клуба «Огонёк»: 
Зеленоградская ул., 33а. 
Тел. (495) 451-6409

РУЧНАЯ РАБОТА

Выставка кукол открылась в Ховрине

Преподаватель из Головинского слепил коллекцию солдатиков

Владимир 
сделал 
несколько 
наборов — 
фигурки 
музыкантов 
рок-групп —
и раздарил их
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Сейчас в коллекции Владимира Чичерюкина-Мейнгардта около 150 фигурок

Одна из кукол в образе Падме 
Амидалы из «Звёздных войн»
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К огда-то его называли «красный 
Диор», «советский Пьер Карден», и 
это было лестно. А сегодня весь мир 
знает Вячеслава Зайцева. И имя его 
стоит в одном ряду с именами все-
мирно известных кутюрье. 

Вячеслав Михайлович не заболел звёздной бо-
лезнью, так как почивать на лаврах у него не было 
ни времени, ни возможности. Всю жизнь он за-
нимается любимым делом. И сейчас, накануне 
своего 80-летия и в год 25-летия его Лаборатории 
моды, маэстро меньше всего думает об отдыхе. 
Недавно в издательстве «Эксмо» вышла в свет его 
книга «Мода. Мой дом», которая вместила всю его 
творческую жизнь.

Образ мамы
Я художник. Это глав-

ное моё предназначение. 
Но когда я появился на 
свет, трудно было пред-
ставить, что когда-то ста-
ну художником. Навер-
ное, это Божий промысел. 
Ведь я родился в Иванове 
в 1938 году. Рассказывали, 
что я был очень светлым 
ребёнком и даже внешне 
был блондином, а по ха-
рактеру очень поклади-
стым. Меня даже все зва-
ли солнечным зай чиком. 
Мама работала уборщи-

цей, рано уходила на ра-
боту, и я видел её толь-
ко поздно вечером. Она 
целый день мела и мыла 
подъезды, подрабатыва-
ла прачкой. Это был тя-
жёлый труд. Когда я по-
шёл в школу, уже мечтал 

стать артистом. С друзья-
ми из 1-го класса высту-
пил на концерте — и мы 
сразу же заняли 1-е место. 
В качестве приза мне вру-
чили… 3 метра серого сук-
на. Это было невероятное 
событие! Мы воодушеви-
лись и продолжили вы-
ступать. Ездили по дерев-
ням, пели, стихи читали, 
мне это очень нравилось. 
Мама внутренне всегда 
была рядом, она очень лю-
била меня и брата и отдала 
нам все свои чувства. Об-
раз мамы сохранился на-
всегда — это миловидная 
женщина в платье с кру-
жевным воротничком, с 
губами, подкрашенными 
помадой. К этому образу 
я часто обращаюсь, когда 
создаю свои коллекции. 
Мамы и брата уже нет. Но 
есть сын Егор и любимая 
внучка Маруся. Они про-
должают моё дело.

Сам сшил, 
сам надел

После школы я поступил 
в техникум на художника 
текстильного рисунка. А 
потом — в Московский тек-
стильный институт. И вот 
там мне как-то дали нож-

ЗВЁЗДНЫЕ ЛЮДИ

Вячеслав Зайцев: 
Из-за первой 
коллекции меня 
вызывали в КГБ
Самый известный российский кутюрье рассказал о том, 
как сшил первую рубаху и как создавал цветные телогрейки

реклама_____________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________
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Никаких тайн 
я не знал, 
но на всякий 
случай меня 
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Вячеслав Зайцев мечтал работать в Доме моды на Кузнецком 
Мосту и добился этого с помощью труда и таланта. 1972 год
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ницы и кусок ткани. Я рас-
кроил, а потом сшил руба-
ху. И надел её. Это было на-
стоящим чудом: только что 
это был просто кусок тка-
ни, а теперь — вещь, кото-
рую можно носить! И я стал 
много шить, дарить одежду 
друзьям, знакомым. Вот 
этот восторг от работы со-
хранился у меня навсег-
да. Я мечтал о творческом 
будущем: после институ-
та должен был работать в 
Доме моды на Кузнецком 
Мосту. Но меня направили 
на фабрику, где шили оде-
жду для села. Я не отчаял-
ся. Погрузился в историю 
моды — особенно нрави-
лась мода 1920-х годов. И 
сделал очень смелую, как 
оказалось, коллекцию — 
телогрейки из цветного 
материала. А к ним нашил 
юбок из павловопосад-
ских платков. Да ещё ва-
ленки покрасил в разные 
цвета. Скандал разразил-
ся ужасный. На худсовете 
как только меня не руга-
ли! Но коллекцию увидел 
французский журналист 
и попросил разрешения 
у вышестоящих органов 
сделать обо мне репортаж 
для «Пари Матч». Ему раз-
решили…

Творил 
из неликвида

Мои телогрейки прогре-
мели на весь мир… Журна-
лист пришёл в гости к нам 
с женой, а мы жили тог-
да с маленьким сыном в 
11-метровой коммуналь-
ной комнате в полупод-
вале. И было так тесно, 
что фотограф никак не 
мог переснять мои эски-
зы. Он даже залез на холо-
дильник, чтобы сверху всё 
снять. И после этого вы-
шел объёмный матери-
ал во Франции, который 
назывался «Отныне Мо-
сква имеет своего боль-
шого художника». А по-
том вышли публикации 
в других газетах и журна-
лах. В том числе и в амери-
канских… И меня вызвали 

на Лубянку, в КГБ. Навер-
ное, хотели узнать, какую 
тайну я могу выдать. Ни-
каких тайн я не знал, но на 
всякий случай меня сня-
ли с должности и посла-
ли в цех — шить… Я даже 
не мог уйти с этой фабри-
ки, так как ещё не отрабо-
тал по распределению три 
года после получения ди-
плома. И вот я начал шить 
— из тканей, которые го-
дами лежали на складах, 
из того, что называлось 

неликвидом. Я очень лю-
бил своё дело. И скоро мои 
модели стали продавать-
ся в магазине на Кузнец-
ком Мосту. Через три года 
я всё же оказался в Доме 
моделей. Меня назначи-
ли руководителем экспе-
риментального цеха. И я 
ещё долго доказывал кол-
легам, что не авантюрист, 
как обо мне где-то гово-
рили. В Советском Сою-
зе тогда было 15 домов мо-
делей. И была настоящая 
творческая конкуренция. 
Я работал с коллегами и 
объяснял им, что и как 
нужно делать. Иногда за-
даю себе вопрос: откуда я 
знал, что нужно было го-
ворить? Но тогда я это точ-
но знал и говорил. Я был, 
как понимаю, проводни-
ком каких-то новых идей. 
Видимо, это была некая 
миссия. Потом появи-
лись единомышленни-
ки — и началась интерес-
нейшая жизнь, за которую 
я очень благодарен судьбе. 
В ней было всё: и взлёты, 
и падения, и даже разоча-
рования. Но я не изменил 
своему призванию, остал-
ся художником…

Беседовала Мария Донская
Фото Вадима Тараканова

(ИА «Столица»)

ВСЕ НА ДАЧУ!

К образу 
мамы я часто 
обращаюсь, 
когда 
создаю свои 
коллекции

АВТОМОБИЛИ

 • Автовыкуп. Дорого. 
Т. (495) 664�4562

 • Автовыкуп. Дороже. 
Т. 8�915�154�2230

 • Автовыкуп. Т. 8�967�216�9797

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ

 • Адвокаты. Возврат квартир. 
Т. (495) 210�2563

НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Аренда жилья СРОЧНО! 
ремонт. Т. (495) 782�5671

 • Снимем жильё. 
Т. 8�926�572�0456

 • Сниму комнату. 
Т. (499) 390�0329

 • Сниму комнату. 
Т. (495) 518�6008

ТРАНСПОРТНЫЕ УСЛУГИ

 • Автогрузоперевозки. 
Т. (495) 220�3829

 • А/грузоперевозки. Недорого. 
Т. (495) 728�6981

 • «Газель» Т. 8�925�590�9106
 • Грузоперевозки. 

Т. (495) 778�7366
 • Квартирные переезды. 

Т. (495) 642�3829, 
Анатолий Дмитриевич

АТЕЛЬЕ И МАГАЗИНЫ 

 • Шубы. Ремонт. Перекрой. 
Т. 8�903�532�2532

РАБОТА 

 • Услуги няни. Т. 8�906�746�2314

КОМИССИОНКА

 • Антиквариат, янтарь 
куплю дорого, статуэтки, 
подстаканники, портсигары, 
значки, самовары, иконы. 
Т. (495) 643�7212 

 • Иконы, картины, мебель, 
серебро, Будду, патефон, 
самовар, подстаканник, 
портсигар и другой антиквариат 
куплю. Т. (495) 769�7409

 • Покупаем антиквариат. 
Т. 8�926�960�8288, 
м. «Шаболовская»

 • Купим книги. 
Т. (495) 724�3045

 • Фотоаппаратуру куплю. 
Т. 8�915�251�5155

 • Янтарь, серебро, значки, зна-
ки, самовары, иконы, монеты и 
другое! Дорого! Т. (499) 391�9025

ЖИВОТНЫЕ

 • Ветритуал. Т. (495) 772�3472

ОБУСТРОЙСТВО И РЕМОНТ

 • Ремонт квартир. Частный 
мастер. Стаж 15 лет. 
Т. 8�925�546�0247

 • Циклёвка. 
Т. (495) 761�2388  

 • Циклёвка паркета. 
Т. 8�915�064�3484

 • Циклёвка. Т. 8�916�240�2904
 • Электрик. Т. 8�903�263�4087 

БЫТОВЫЕ УСЛУГИ

 • Ремонт стиральных машин на 
дому. Т. 8�926�264�3584

 • Квалифицированный ремонт, 
настройка телевизоров, 
антенн. Т. 8 (495) 530�8668
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Одиночные розы 
зимуют хуже

Многолетники — цве-
ты, чья корневая система 
после сезона цветения не 
отмирает, а лишь замира-
ет на время холодов. Вес-
ной цветы пробуждаются 
и начинают расти. О том, 
как их нужно правильно 
подготовить к зиме, чтобы 
они не погибли, рассказал 
садовод и огородник жи-
тель Войковского района 
Александр Смирнов.

— К многолетникам от-
носятся ромашки, марга-
ритки, альпийские астры, 
анютины глазки, гвозди-
ки и конечно же розы. За-
ботиться о них нужно на-
чинать уже с середины ок-
тября, не дожидаясь замо-
розков. К этому времени 
соцветия отцветают и пе-
реходят в состояние по-
коя, — считает он.

Для начала нужно уда-
лить все листья, особенно 
больные. Это даст сигнал 
цветам, что пора в спяч-
ку, и они начнут запасать 
полезные вещества. Не-
вызревшие побеги уда-
лять необязательно, луч-
ше пораньше их укрыть.

— Затем кусты цветов 
нужно пригнуть к зем-
ле, — рассказывает Алек-
сандр Смирнов. — Не все 

виды цветов гнутся из-за 
жёсткости побегов. Тогда 
лучше пригибать в два-
три приёма: сначала свя-
зать куст и слегка приг-
нуть, через сутки ещё опу-
стить, а затем последний 
раз закрепить побеги к 
земле с помощью воткну-
той палки (шампура) или 
рогатки. Чем ниже к зем-
ле, тем лучше для зимов-
ки. Можно даже подко-
пать куст со стороны кор-
ня для сгиба. Укладывать 
стебли нужно на опилки, 
лапник или пенопласт.

А дальше пригнутые 
стебли нужно укрыть 
специальным материа-
лом — лутрасилом. Бе-
рите материал плотно-
стью 60 граммов на метр 
в два слоя. Чтобы под тя-
жестью снега лутрасил не 
проваливался, установи-
те над пригнутыми ку-
стами парниковые дуги 
крест-накрест, а сверху 
натягивайте материал. 

— Кстати, сажать и 
укрывать цветы, а осо-
бенно розы, лучше вме-
сте. Одиночные розы зи-
муют хуже, чем группо-
вые посадки, — рекомен-
дует эксперт.

Мария ГУСЕВА

Приём строчных объявлений в газету «СЕВЕР СТОЛИЦЫ»   
Т. 8 (499) 206-8382  www.orzb.ru  shop@zbulvar.ru 

Вячеслав Зайцев с внучкой Марией — 
моделью и дизайнером одежды

В апреле этого года кутюрье посетил МГХПА имени С.Г.Строганова в Северном округе

Розы нужно правильно подготовить к зиме, чтобы они не погибли
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СКАНВОРД

По горизонтали: Курятник. Риф. Разгадка. 
Станок. Сирена. Нектарин. Робот. Рабица. 
Рогоз. Зев. Кетчуп. Таро. Пани. Плащ. Рик-
ша. Теплица.
По вертикали: Конструктор. Работник. Труп-
па. Таракан. Опал. Нат. Сокровище. Кагат. 
Таз. Араб. Радон. Риза. Офицер. Франк. 
Наводка. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

Не принесли 
очередной 
номер газеты?  
Звоните! 
Телефон отдела
доставки: 
(495) 681-3970
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Дорогие наши 
читательницы, 
присылайте 
свои лучшие фото!

И напишите несколь-
ко слов о себе: чем зани-
маетесь, чем увлекаетесь, 
о чём мечтаете. 

Лучшие снимки будем 
пуб ликовать в газете. К 
концу года через голосо-
вание на сайте газеты под-
ведём итоги. Победителей 
ждут сюрпризы.

Наш фотоконкурс про-
водится и в соцсетях — 
окружных и районных. Все 
фото, не вошедшие в га-
зету, пуб ликуются в паб-
ликах. Можно оставить там 
свои комментарии и «лай-
ки». Это будет учитывать-
ся при подведении итогов 
конкурса. 

Удачи! 

Муж жене:
— Ты пересолила.
— Наверное, это потому, что 
я люблю тебя.
— Это ж как надо меня лю-
бить, чтобы пересолить 
торт?!

— Ты слышал, на выход-
ные синоптики обещают 
плюс 30 градусов?!
— Да не может этого быть!
— Может! Плюс 15 граду-
сов — в субботу, плюс 15 
градусов — в воскресенье.

Экзамен по анатомии. Сту-
дент нервничает:
— Печёнка состоит из…

Профессор:
— Не печёнка, а печень, да-
вайте лучше о селезёнке 
расскажите.
— Селезень состоит из…

— Папа, тебя опять к ди-
ректору вызывают…
— Так! Прогулял? Нагру-
бил? Разбил окно? Взор-
вал кабинет химии?
— Не знаю, папа… Это 
ведь твой директор зво-
нил…

— Давай с парашютом пры-
гнем!
— Куда?
— Вниз. Ну, можно и в дли-
ну.
— Но это будет не так фее-
рично.

АНЕКДОТЫВика не мучает 
себя диетами Меня зовут Вика, и я 

ношу 54-й размер одеж-
ды! Ну не в кого мне 
быть Дюймовочкой! Ни-
когда, даже в далё-
ком детстве, я худобой 
не отличалась, мучи-
ла себя диетами и толь-
ко несколько лет на-
зад приняла и полю-
била свою внешность. 
Сейчас я профессио-
нальная модель «плюс 
сайз», хотя ещё два 
года назад моделинг 
был моим хобби.

Актёр театра «Квартет 
И» Камиль Ларин гово-
рит, что приготовить 
обед или ужин для него 
не проблема. Его де-
душка по маминой ли-
нии во время Великой 
Отечественной войны 
был фронтовым пова-
ром и даже готовил греч-
невую кашу для маршала 
Георгия Жукова. В семье 
Камиля эту кашу называ-
ли «жуковка». От деда Ка-
милю передалось и умение 
готовить беляши, или пе-
ремячи.

Филе говядины про-
вернуть через мясоруб-
ку вместе с луком. Не за-
будьте по вкусу посолить и 
поперчить получившийся 
фарш. Готовое дрожжевое 
тесто нарезать на неболь-
шие кусочки и раскатать. 
Впрочем, можно и на-
оборот: сначала раска-
тать, а потом «наре-
зать» чашкой круги. 
В середину каждого 
круга положить фарш 
и загнуть края «ко-
сичкой» так, чтобы 
фарш оставался 
виден. Опу-
стить беля-
ши в разо-
гретое рас-
т и тел ьное 
масло от-

крытой стороной вниз, 
обжарить, затем перевер-
нуть и обжарить с другой 
стороны. Выложить на бу-
мажное полотенце, чтобы 
убрать лишний жир. Ка-
миль говорит, что любит 
есть такие беляши со сме-
таной.

Ирина МИХАЙЛОВА
Подготовлено 

по публикациям 
в СМИ

Обед 
для маршала
Беляши от актёра Камиля Ларина
ЗВЁЗДНЫЙ 
РЕЦЕПТ

  ФОТОКОНКУРС 
«ДЕВУШКА С СЕВЕРА»

Ждём фото красавиц 
по адресу: 
info@saonews.ru  
Формат: jpeg. 

В муниципальном приюте 
«Химки-2» для бездомных жи-
вотных, расположенном в Мол-
жаниновском районе, живут 400 
собак. Прежде чем забрать со-
баку из приюта, желательно не-
сколько раз навестить её, при-
смотреться к ней. Затем пред-
стоит заполнить договор с ру-
ководством приюта. Волонтёры 
оставляют за собой право наве-
щать собаку и интересоваться 
её состоянием по телефону.
Лада — харизматичная ры-

жая красавица. Раньше жила 
дома, после смерти хозяина 
оказалась в приюте. Мудрая, 
воспитанная и послушная. В 
своём вольере — лидер. Пре-
красно ладит с детьми. Подой-
дёт в любую семью. Привита, 
стерилизована.

Тел. волонтёра 8-916-830-7656.
Муниципальный приют САО 
г. Москвы для бездомных 
собак: priutsao.ru

В ДОБРЫЕ РУКИ
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